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  АКЦИЯ

Сдать старые автопокрышки 
во Владивостоке можно бесплатно

и благоустройства городской ад-
министрации.
Отметим, что старые, отработанные 

покрышки являются отходами четвертого 
класса опасности и подлежат обязатель-
ной утилизации (переработке). Выбро-
шенные шины в естественных условиях 
разлагаются более ста лет, на протяже-
нии которых происходит вымывание в по-
чву токсичных органических соединений. 
При уничтожении шин методом сжигания 
от одной тонны использованных шин в 
окружающую среду попадает около 250 
килограммов сажи и 450 килограммов 
токсичных газов.

Акция стала итогом проведенной главой 
Владивостока Олегом Гуменюком рабо-
чей встречи с представителями компании 
«1000 размеров». Он поддержал ини-
циативу предпринимателей по сбору и 
утилизации старых шин.

Сергей БАЛАНОВ

Детские сады 
и школы 
Владивостока 
готовят к новому 
учебному году.

В приморской столице 
насчитывается 213 учреж-
дений образования, это 
школы, детские сады, цен-
тры детского творчества и 
так далее. И во всех них 
сейчас вовсю идет подго-
товка к новому учебному 
году. И главное не в том, 
чтобы морально настроить-
ся. Где-то понадобился кос-
метический ремонт, а где-
то капитальный.  Главное 
– обеспечить безопасность 
детей в новом учебном году.

Именно ради безопасно-
сти сегодня на территории 
26 образовательных уч-
реждений восстанавлива-
ют наружное освещение. 
В 56 учреждениях ведется 
установка противопожар-

ных дверей и люков, в 32 – 
восстановление поэтажных 
(противодымных) дверей; 
закуплено 288 новых и пе-
резаряжено более 6 тысяч 
огнетушителей, в трех шко-
лах – № 12, 33 и 81 – ведет-
ся ремонт эвакуационных 
выходов. В этом году сразу 
в 48 образовательных уч-
реждениях меняют системы 
автоматической пожарной 
сигнализации. Так массово 
это проводится впервые.

Повезло школам № 25 
и 15 - здесь ремонтируют 
крыши, в 15-й обновляют 
фасад. В школе № 69 ве-
дется ремонт спортивного 
и актового залов, книго-
хранилища и библиотеки, 
восстановление душевых в 
спортивном зале, ремонт 
кабинетов и коридоров с 
заменой дверей и окон. Ко-
ридор и спортивный зал ре-
монтируют в школе № 12, а 
в школах № 51 и 39 нача-
лось строительство совре-

менных стадионов. Также 
по периметру школы № 39 
ставят новое ограждение.

Большой ремонт пришел 
и в детсады. Капитально от-
ремонтировали пищеблоки 
в детских садах № 4, 11, 
17, 20, 21, 30, 43, 45, 70, 
79, 116, 124, 144, 156, 
172, 179, 186. В поме-
щениях заменили кафель, 
установили новое сантех-
ническое оборудование, по-
меняли электрику и систему 
вентиляции. В дошкольном 
учреждении № 156 начал-
ся ремонт групп и закупка 
новой мебели. В данный 
момент пищеблок ремон-
тируется также в школе № 
62. Планируется, что по-
добные работы пройдут и 
в 12-й школе.

В этом году в 55  школах 
Владивостока заменят ста-
рые окна на пластиковые. 
Без внимания не останет-
ся благоустройство при-
легающей к учреждениям 
образования территории, 
особое внимание будет 
уделено ремонту лестниц 
и проездов рядом со шко-
лами и детскими садами, 
санитарной обрезке дере-
вьев. Вблизи образователь-
ных учреждений обновляют 
дорожную разметку, уста-
навливают дорожные зна-
ки «Дети», «Ограничение 
максимальной скорости», 
«Искусственная дорожная 
неровность», «Пешеходный 
переход» и другие.

Процесс подготовки уч-
реждений к новому учеб-
ному году находится на 
постоянном контроле у 
специалистов администра-
ции города. 

Картина дня:                 Приморье

Михаил СМАГИН

Акция «4 колеса» 
стартует 24 июля.

Жители Владивостока смогут бесплат-
но сдать на переработку 
старые автомобильные 
шины. Из них сделают 
резиновую крошку, 
которая послужит 
основным компо-
нентом при изготов-
лении безопасных 
покрытий для дет-
ских и спортивных 
площадок.

Совместная акция 
администрации Владиво-
стока и компании «1000 раз-
меров» получила название «4 колеса» и 
пройдет с 24 по 31 июля. Сбор шин будет 
осуществляться на территории автоцен-
тра «1000 размеров» по адресу: улица 
Сахалинская, 4.

 -  Это первый опыт проведения подоб-
ных совместных мероприятий администра-
ции города и социально ответственного 
бизнеса. В рамках акции любой житель 
Владивостока может оставить на пере-
работку не более четырех колес. При-
зываем горожан активно принимать уча-
стие, сделав таким образом наш город 
чище – не складируя старые покрышки 
в своих гаражах или рядом с ними, а 
также на площадках для коммунальных 
отходов, - сообщили в управлении дорог 

  К ДОСКЕ!

Каникулы кончатся скоро 

Самые масштабные работы традиционно 
проходят летом, чтобы минимально 

повлиять на учебный процесс в детсадах 
и на работу пришкольных лагерей. 

Василий ПОЛИКАРПОВ

Парад кораблей в главной 
бухте города смогут 
увидеть все желающие. 

26 июля Владивосток будет отмечать 
День ВМФ. Правда, традиционный 
парад кораблей в Амурском заливе и 
праздничное шоу на берегу отменили 
из-за действующих в крае ограниче-
ний по коронавирусу, но праздник все 
равно состоится, в весьма интересном 
формате.

По информации пресс-службы 
ВВО, в этом году принято решение 
отменить все массовые мероприятия 
во время празднования Дня ВМФ. Это 
касается и театрализованного пред-
ставления на Водной станции ТОФ, 
и военно-спортивного праздника с 
демонстрацией боевых возможностей 
сил флота. Впрочем, их и так виде-
ло только ограниченное количество 
зрителей.

Тем не менее празднование Дня 
ВМФ во Владивостоке никто не от-
меняет. Часть праздничных меропри-
ятий все же состоится. Так, в суббо-
ту, 25 июля, в парке на Черемуховой, 
3, пройдет концертная программа в 
честь Дня ВМФ. С 12.00 до 13.30 здесь 
выступят творческие коллективы и 
исполнители. Ожидается также вы-
ступление приморской федерации 
спортивной аэробики и других кол-

видовых площадок и на 
набережной Цесаревича.

Парадный строй будет 
сформирован вдоль судо-
ходного фарватера бух-
ты Золотой Рог как раз в 
районе набережной Цеса-
ревича. В демонстрации 
задействуют ракетный 
крейсер «Варяг», боль-
шой противолодочный 
корабль «Адмирал Панте-
леев», корвет «Громкий», 
малый противолодочный 

корабль «Кореец», ракетный катер 
«Р-18», базовый тральщик «БТ-100» 
и большую дизельную подводную 
лодку.

Всего же в праздновании Дня ВМФ 
во Владивостоке будет задействовано 
7 кораблей и судов в парадной линии, 
14 единиц техники и 2100 военнос-
лужащих ТОФ. Посмотреть на па-
радную линию можно с набережной 
Цесаревича, доступ на нее ограничи-
вать не будут. 

Завершится празднование Дня 
ВМФ 30 залпами салюта, который 
прогремит в 22. 00 над Амурским за-
ливом. Запуск фейерверка обеспечат 
салютные установки 2А-85 с позиции 
у военно-исторического музея «Вла-
дивостокская крепость». Для звуко-
вого сопровождения фейерверка с 
площадки в районе мыса Боброва 
задействуют две гаубицы Д-30.

Владивосток 
отмечает День ВМФ 

Корабли уже выстроились в парадную 
колонну в Золотом Роге.

Схема расположения кораблей-участников 
парада в честь Дня ВМФ во Владивостоке. 

лективов. В воскресенье, 26 июля, 
в поселке Трудовом с 12.00 до 13.30 
также пройдет концерт на площадке 
по адресу Лермонтова, 80.

В этом году впервые за много лет 
парад кораблей пройдет не в Амур-
ском заливе, а в бухте Золотой Рог. 
Проводить здесь парады кораблей 
крайне сложно из-за большого пото-
ка торговых судов, но сейчас решили 
сделать исключение. Кстати, в 2015 
году в честь 70-летия Великой Победы 
в бухте Золотой Рог также проходил 
военный парад кораблей ТОФ. Та-
ким образом, понаблюдать за пара-
дом можно будет сразу с нескольких 

С начала года с улиц 
города собрано более 9 
тысяч автомобильных 
покрышек, часть из 
них уже направлена 

на утилизацию. 
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Кристина ГРИН

Школьница из Владивостока 
заранее сдала анализы 
на инфекцию, только 
вот результаты были 
готовы на следующий 
день после экзамена.

ВЫ НА КАРАНТИНЕ 
7 июля ученики школы №25 Вла-

дивостока поехали сдавать в сосед-
нее образовательное учреждение 
экзамен по русскому языку. У всех 
выпускников перед тестированием 
проверили температуру, после чего 
позволили пройти в класс по одному, 
соблюдая социальную дистанцию и 
меры предосторожности. Казалось 
бы, что еще нужно для безопасной 
сдачи экзамена. Позже выяснится, 
что учли не все. 

В аудитории вместе с другими вы-
пускниками оказалась девочка, бо-
левшая коронавирусом бессимптом-
но. По словам ее одноклассников, она 
заранее сдала анализы - были подо-
зрения. Кто-то из родителей зараз-
ился, а она оказалась в числе кон-
тактных. Однако 7 июля результаты 
исследования еще не были готовы. По 
какой причине девочка с подозрени-
ем на заболевание все-таки была до-
пущена до сдачи ЕГЭ - пока загадка. 
Результат теста пришел 8-го числа, и 
он оказался положительным. Только 
вот родителям остальных выпускни-
ков об этом сказали не сразу.

- Мой внук, будучи контактным и 
не зная об этом, ходил и сдавал ЕГЭ 
еще дважды - 10 июля - по математи-
ке, 13-го - по истории, - рассказывает 
корреспонденту  Владимир Ефимо-
вич, дедушка выпускника из числа 
контактных лиц зараженной. - Поз-
же, 15-го числа, мы узнаем, что его и 
других ребят временно отстранили от 

сдачи экзаменов. Только вот задним 
числом, якобы это случилось 10-го.

Только вот как тогда дети сдавали 
еще два экзамена, если 10 июля их 
должны были отправить на каран-
тин, - загадка.

БЕЗ СПРАВКИ НЕ ПУСТИМ
Более того, отправив выпускников 

на карантин позже положенного, 
родителям заявили, что в резерв-
ные дни на сдачу ЕГЭ школьников 
допустят лишь со справкой. В ней, 
разумеется, должно быть указано, 
что юноша или девушка не больны 
коронавирусом. При этом бесплат-
но ни у кого из контактного круга 
анализы не взяли.

- Никто не брал у меня анализы, а в 
школе сказали, что без справки о том, 
что у меня нет коронавируса, меня не 
допустят до следующего экзамена. 
Знаю,  у девочки болезнь протекала 
в легкой форме и что она подозрева-
ла о заражении. В аудитории сидели 
около 10 человек, в итоге всем нам 
сказали оставаться дома до 21 июля, - 
рассказывает Игорь, выпускник 25-й 
школы Владивостока.

22 июля был резервный день сдачи 
экзамена. Родители Игоря пережива-
ли, ведь даже за деньги сдать анализ 
на коронавирус сейчас непросто. Но 
все разрешилось.

- По вопросу ситуации контакта с 
заболевшей в ППЭ (пункт проведе-
ния экзаменов) на базе МБОУ СОШ 
№74 сообщаем: заболевшая девочка 
в автобусе вместе с другими ученика-
ми СОШ №25 не ехала, ее достави-
ли в ППЭ родители на автомобиле. 
Информация о ситуации в ППЭ в 
Управление поступила 15.07.2020. В 
соответствии с письмом Роспотреб-
надзора все контактные участники 
были предупреждены, что 16.07 они 
не будут допущены в ППЭ. Уведомле-
ния на участие в ЕГЭ в резервные дни 

им направлены, карантин с 
них снимается 21.07.2020, 
справка для предоставления 
в ППЭ не требуется, - про-
комментировали «Комсо-
молке» в министерстве обра-
зования Приморского края.

К счастью, Игорь и его 
одноклассники попали на 
экзамен 22 июля. И справ-
ка ему для этого не понадо-
билась.

Вместо шпаргалки пронесла 
на ЕГЭ коронавирус

ОФИЦИАЛЬНО
В Приморье продолжает действовать режим 

повышенной готовности. Необходимо носить 

маски в общественных местах и соблюдать 

дистанцию. В настоящий момент в регионе на-

блюдается ежесуточный рост числа заболевших 

COVID-19. Установлен антирекорд – 110 человек 

заболели за  последние сутки. Всего с начала 

эпидемии заболели 5948 приморцев. 

  ВЫБОРЫ-2020
Газета «Комсомольская правда. Еженедельник» (св-во о регистрации СМИ: 

ПИ № ФС77-58658 от 21.07.2014 г.), «Комсомольская правда» (св-во о реги-
страции СМИ ПИ № ФС77-58661) объявляет об условиях и расценках на предо-
ставление платных услуг по размещению агитационных материалов на приморских 
региональных полосах ив тематических приложениях газеты зарегистрированным 
кандидатам на дополнительных выборах депутата Законодательного собрания При-
морского края по одномандатному избирательному округу № 9, назначенных на 
13 сентября 2020 года, и на дополнительных выборах депутата Находкинского 
городского округа по одномандатному избирательному округу №4, назначенных 
на 13 сентября 2020 года. 

Доля 
полосы

Площадь, 
см2

Размеры макетов, мм КП-Ежед-
невка

КП-
Толстушка 

Ежене-
дельник

гориз. 
макет

вертик. 
макет

знаков 
(текст)

вт., ср., 
пт. чт.

Внутренние полосы Стоимость 
с НДС 20%, руб.

1/1 867  255×340 до 5 250 42 600 82 200
1/2 431 255×169 - до 3 500 21 300 41 100
1/3 286 255×112 - до 2 500 14 220 27 420
1/4 212 255×83 125×169 до 1 000 10 650 20 550
1/8 104 125×83 - до 500 5 400 10 260
1/16 50 125×40 - до 250 2 700 5 100

  

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Подготовка текста журналистом 
1 полоса

5040

Подготовка текста журналистом 
1/2 полосы

3 000

Рерайт текста 1 полоса 2 520

Фотосъёмка 2 520

Обработка фотографий 60

НАЦЕНКИ

Дублирование статьи 
на сайте kp.ru 

20%

За размещение на первом 
региональном развороте

25%

Размещение с выносом 
без пометки реклама) 

25%

Скидки (по прайс-листу с учётом наценок и НДС 20%)

КП-Ежедневка КП-Толстушка

Сумма, руб. Скидка Сумма, руб. Скидка

10 000 5% 20 000 5%

20 000 10% 40 000 10%

40 000 15% 80 000 15%

60 000 20% 120 000 20%

80 000 25% 160 000 25%

В соответствии с пунктом 1.1 статьи 54 Федерального закона от 12 июня 2002 г. 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» ООО «Типографии «Комсомольская правда» 
в лице Владивостокского филиала, зарегистрированного 06.04.2011 г. Инспекцией 
Федеральной налоговой службы (ИНН 7714719322, ОГРН 1077762628503) России 
по Первомайскому району г. Владивостока, уведомляет о намерении предоставлять 
услуги по производству агитационных печатных материалов в связи с проведением 
дополнительных выборов депутата Законодательного собрания Приморского края 
по одномандатному избирательному округу № 9; депутатов Думы Партизанского 
городского округа по одномандатным округам №1, 14; выборов главы Раздольнен-
ского сельского поселения; депутатов муниципального комитета Надеждинского, 
Раздольненского, Тавричанского сельских поселений Надеждинского муниципаль-
ного района; выборов глав Безверховсого, Посьетского, Приморского, депутатов 
Зарубинского, Посьетского, Краскинского городских поселений Хасанского района, 
назначенных на 13 сентября 2020 года.  

Печатная продукция - газеты 4/8 полос формата А3 на газетной бумаге плотностью 
45 гр/кв.м., офсетной бумаге формата А3 плотностью 65-80 гр./кв.м.  Не предо-
ставленные в прайсе варианты рассчитываются отдельно. Цены даны с учетом НДС.

Тираж 
(экз.)

Объем,
цветность

Стоимость (руб.)
Газетная/

офсетная бумага

Объем,
цветность

Стоимость (руб.)
Газетная/офсетная 

бумага
5000 8А3 (4+4) 22 500/34 500 4А3 (4+4)  19 500/25 500

10 000 8А3 (4+4)  34 000/55 000 4А3 (4+4) 26 300/39 000
15 000 8А3 (4+4)  44 000/75 500 4А3 (4+4) 33 000/51 700
25 000 8А3 (4+4)  65 500/116 000 4А3 (4+4) 46 500/77 000
50 000 8А3 (4+4)  118 200/219 000 4А3 (4+4) 80 400/141 000
100 000 8А3 (4+4) 224 500/424 500 4А3 (4+4) 148 800/269 000
200 000 8А3 (4+4) 315 600/836 000 4А3 (4+4) 276 000/525 000

Пренебрежение мерами безопасности едва не привело к вспышке 
коронавируса в одной из школ Владивостока во время ЕГЭ. 
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«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
ОТБРАСЫВАЕТ СТРАНЫ 
НАЗАД
Депутат ПС 
Андрей Савиных - 
о президентских выборах

«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
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Беспрецедентный случай - в честь 19-летней девушки в Ульяновске 
назовут площадь и колледж, в котором она училась

КВАРТИРНЫЙ РАЗБРОС
Как сделать рывок 
и обеспечить всех 
жильем

В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО 
НАШИ
В Витебске с размахом 
отметили день Союзного 
государства

Я ТАКОЙ ЖЕ АВАНТЮРИСТ, 
КАК БУРАТИНО
Композитору Алексею 
Рыбникову - 75!

Распространяется бесплатно

Светлана Анурьева сгорала от рака, но до последнего дня помогала 
старикам во время пандемии

УЛИЦА, ОЗАРЕННАЯ СВЕТОЙ
11
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России одобрил ре-
шение организаторов не проводить 
акцию этим летом. Об этом он рас-
сказал рабочим керченского судо-
строительного завода «Залив» после 
церемонии закладки российских 
боевых кораблей для ВМФ.

Владимир Путин собирался в Крым 
в четверг 16 июля. Но в последний 
момент поездку пришлось отложить 
из-за срочного совещания с членами 
правительства (об этом читайте ни-
же). В Керчь российский лидер при-
летел в понедельник.

- Сегодня на трех ведущих верфях 
России одновременно закладываются 
шесть новых кораблей дальней мор-
ской зоны, - объявил он. - По тради-
ции, десантные корабли и фрегаты 
нового поколения будут носить имена 
прославленных наших военачальни-
ков и флотоводцев, которые многое 
сделали для укрепления ВМФ. А атом-
ные подводные лодки названы в честь 
городов воинской славы.

Чему дали старт? На керченском за-
воде «Залив» - универсальным десант-
ным кораблям «Иван Рогов» и «Ми-
трофан Москаленко». На «Северной 
верфи» в Санкт-Петербурге - фрега-
там «Адмирал Юмашев» и «Адмирал 
Спиридонов». На судостроительном 
комплексе «Севмаш» в Северодвин-
ске - атомным подводным лодкам «Во-
ронеж» и «Владивосток».

- Новые корабли будут оснащены 
передовыми системами вооружения, 
управления и дальней связи. Они ощу-
тимо укрепят боевой потенциал ВМФ, 
повысят его стратегические возмож-
ности. За последние восемь лет в бое-
вой состав флота вошли более двухсот 
кораблей, катеров и судов различно-
го класса. Нужно и дальше последо-
вательно выполнять мероприятия 

Госпрограммы вооружения, чтобы 
к 2027 году у нас доля современных 
кораблей в ВМФ превысила 70 про-
центов, - поставил планку президент.

Глава государства вместе с генди-
ректором завода Игорем Обрубовым 
установил закладную доску десантно-
го корабля «Иван Рогов». После чего 
отправился общаться с рабочими.

- Какие планируются меры государ-
ственной поддержки гражданского 
судостроения, в том числе крымских 
предприятий? - начала разговор рас-
красневшаяся от волнения женщина.

- Директор рекомендовал вопрос? - 
улыбнулся Владимир Путин.

Раздался дружный смех.
Впрочем, ответ был серьезным  - 

с суммами и сроками исполнения по 
всем мерам поддержки отрасли.

Поинтересовались, что президент 
думает об акции «Бессмертный полк», 
которую пришлось сдвинуть из-за ко-
ронавируса.

- Вы знаете, мы же перенесли на бо-
лее поздний срок и парад Победы, и  го-
лосование по поправкам в Конститу-
цию. Делая это осознанно, потому что 
такие мероприятия нельзя проводить 
любой ценой, ценой здоровья и жизни 
наших людей. Там ведь весь смысл за-
ключается в том, чтобы российский на-
род продемонстрировал свое единство 
перед лицом памяти наших отцов, на-
ших дедов, прадедов. А что это значит? 
Это значит, что люди идут...

- Плечом к плечу, - подсказал кто-то 
из заводчан.

- Вы правильно сказали, - кивнул 
Владимир Путин. - Я предлагал пере-
нести это на День Военно-морского 
флота. Тоже большое событие, оно 
скоро будет. Мы до последнего кон-
сультируемся со специалистами, 
с  учеными, и  я  даже свой график 
выстроил так, чтобы побывать на 
параде в Питере и прилететь успеть 
на Красную площадь, пройти по ней 
вместе с людьми. Но специалисты, 
врачи не рекомендуют. Поэтому как 
бы нам ни хотелось, но придется пе-
ренести мероприятие на следующий 
год. И мы сделаем это широко, мощ-
но, по достоинству, красиво - так, как 
мы можем это делать и как делали 
всегда.

- Владимир Владимирович, раз-
решите нашему коллективу с вами 
сфотографироваться? - спросила на-
последок та самая барышня «с вопро-
сом от директора». Казалось, что она 
еще больше разрумянилась.

- С удовольствием!

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» ПРИДЕТСЯ 
ПЕРЕНЕСТИ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД

Владимир ПУТИН:

 ■ В апреле из-за панде-
мии ВВП сократился на 
12 процентов, в мае - на 
10,9. Как страна будет вы-
ходить из кризиса? Какие 
меры станут первоочеред-
ными?

Этот и другие вопросы об-
суждали на совещании по 
формированию федерально-
го бюджета на 2021 год и на 
плановый период 2022 и 2023 
годов.

- Эпидемия коронавируса 
и  связанные с  ней вынуж-
денные ограничения в  бук-
вальном смысле заморози-
ли глобальную экономику. 
В большинстве стран оста-
новились многие производ-
ства, стройки... Ситуация по-
требовала от нас оперативных 
мер. Нужно было подставить 
плечо отдельным отраслям 
экономики, предприятиям, 
бизнесу в целом, работникам 
предприятий и организаций. 

Пройти этот сложный, кризис-
ный этап, сохранить доходы 
российских семей. Конечно, 
объективно все проблемы ре-
шить было нельзя.

По словам президента, глу-
бина кризиса оказалась очень 
серьезной, а его негативные 
последствия - ощутимыми для 
граждан.

- Объемы, охват, масштабы 
поддержки граждан, бизне-
са во время эпидемии ста-
ли для нашей страны, безу-
словно, беспрецедентными. 
Да, я знаю цифры и в других 
странах, прекрасно отдаю се-
бе в этом отчет. Мы всегда 
сравниваем наши действия 
с тем, что делается у наших 
партнеров. В некоторых стра-
нах объемы помощи были го-
раздо, заметно больше, но 
мы попали именно туда, куда 
хотели. Эти меры дали свой 
результат, позволили в значи-

тельной мере сгладить остро-
ту кризиса. И сейчас, по мере 
выхода из режимов ограни-
чений, экономическая актив-
ность в  России постепенно 
восстанавливается.

И перечислил факты, это 
подтверждающие.

- Мы видим, как растет по-
требительский спрос сегодня. 
В июне-июле объем покупок 
товаров и услуг превышает 
докризисный уровень февра-
ля. На восстановление реаль-
ного сектора указывает та-
кой важный индикатор, как 
потреб ление электроэнер-
гии. Сейчас он приближается 
к прежнему уровню.

Главная задача, поставлен-
ная перед правительством, - 
полностью восстановить ры-
нок труда в 2021 году.

- Да, конечно, у нас безрабо-
тица подросла в гораздо мень-
шем объеме, чем в некоторых 

других странах, но все-таки 
она подросла. Многие пред-
приятия, компании вернулись 
уже к нормальному режиму 
работы: отменяют неполный 
рабочий день, возвращают со-
трудников из вынужденных от-
пусков. Однако численность 
безработных пока остается 
высокой. В службах занятости 
зарегистрировано около трех 
миллионов человек, - привел 
цифры Владимир Путин. - Для 
роста занятости, доходов лю-
дей нужно использовать все 
инструменты, включая воз-
можности федерального бюд-
жета.

Дополнительные ресур-
сы предложил направить 
на долгосрочные, стратеги-
ческие планы, национальные 
проекты, включая разви-
тие таких базовых сфер, как 
здравоохранение, образова-
ние, инфраструктура, под-

держание обороноспособ-
ности.

- И здесь очень важно нам 
обратить внимание на те ре-
шения, которые раньше при-
нимались, - уточнил глава го-
сударства.  - Вот, например, 
Указ Президента от 7 мая 
2012 года, 604-й. Там пропи-
сано о поддержании денеж-
ного довольствия военнос-
лужащих, процитирую: «Не 
ниже уровня оплаты труда 
работников  организаций ве-
дущих отраслей экономики». 
В качестве примера это при-
вел. Но те наши предыдущие 
планы в  жизненно важных 
отраслях должны не просто 
иметься в виду - должны ис-
полняться. Мы должны учи-
тывать настроения россиян 
в конкретном преломлении 
на трехлетний бюджетный 
период. Он должен соответ-
ствовать духу и букве обнов-
ленной Конституции, запро-
сам людей.

ЛЮДЯМ НУЖНО ВЕРНУТЬ РАБОТУ ЗАДАЧИ

Судостроители беспокоились, как дальше будет 
работать их предприятие. Владимир Путин пообещал, 

что заказы не пропадут. И у других тоже.
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■ Беларуси■
встретился■с Председателем■
Правительства■РФ■Михаи-
лом■Мишустиным.

МАСКИ СНЯТЫ
Михаил■Мишустин во Дво-

рец Независимости приехал 
впервые. С интересом рассма-
тривал интерьеры.

- Ну как вам в Минске? - по-
дошел Александр■Лукашен-
ко.

- Замечательно! - ответил 
Мишустин.

- Почти дома... - обнял гостя 
хозяин.

На встрече президент и вся 
российская делегация были 
без масок. известно, что из 
присутствовавших переболел 
коронавирусом и выработал 
иммунитет только Михаил 
Мишустин.

- Ему повезло больше, хотя 
было сложно, но повезло. Он 
сейчас не заболеет и никого 
не заразит, - сказал александр 
лукашенко про премьер-
министра. и решил уточнить 
у остальных россиян: - а вы 
сами не болели?

- Они не говорят! - улыбнул-
ся Мишустин.

- Молчат? Носители! - по-
грозил пальцем президент.

- Может, и болели, маски не 
носят, - заметил Мишустин.

- Каждый день сдаем тесты, 
александр Григорьевич! - за-
верил Посол■России■в Бела-
руси Дмитрий■Мезенцев.

- Здесь вирус менее виру-

лентный! - пошутил Мишу-
стин.

НА РАВНОПРАВНОЙ 
ОСНОВЕ
Во время деловой части гла-

ва РБ еще раз поприветство-
вал российского премьера:

- Мне приятно с вами встре-
титься, хотя были разные 
разговоры… Вы для нас не 
чужой человек. и по рожде-
нию - корни где-то в центре 
Европы. У нас в Полоцке гео-
графический центр Европы. 
и определили впервые этот 
центр российские ученые 
с  нашими в  советские еще 
времена. и вы нам человек не 
чужой, поскольку представ-
ляете близкую, братскую нам 
Российскую Федерацию. Вы 
у нас не гость, вы - дома. Это 
не какое-то дипломатическое 
заявление. Мы действительно 
так считаем.

На Председателя Прави-
тельства РФ возлагаются осо-
бые надежды.

- Вы - как человек отчасти 
новый в этой должности и от-
ветственный. У вас еще нет 
этой шагреневой кожи, ког-
да можно что-то пропустить 
мимо ушей, - заметил лука-
шенко.

- Я бы хотел отметить пер-
спективы наших братских со-
юзнических отношений, ко-
торые заложены в Союзном 
договоре. Вы были инициато-
ром этого договора, отноше-
ний. Если бы мы еще сделали 
усилие, то могли бы найти до-
статочно большое количество 

новых мер, которые бы по-
новому раскрыли возможно-
сти Союзного договора, - на-
чал разговор о дальнейшей 
интеграции наших стран Ми-
хаил Мишустин.

- Что касается наших отно-
шений. Вы должны знать, что 
мы никуда не собираемся, как 
некоторые пытаются предста-
вить Беларусь. Мы находим-
ся на этом клочке земли. Она 
всегда была близкой и родной 
для русского человека, рос-
сиянина. и останется всегда 
такой, даже если мы с вами 
не захотим. Народы без нас 
разберутся, как им жить. Но 
хотелось бы, чтобы и мы при 
этом процессе присутствова-

ли, - подчеркнул белорусский 
лидер.

По его мнению, главное, 
чтобы выполнялись суще-
ствующие договоренности:

- и с нашей стороны есть 
список, и  с  российской... 
и  строить мы наши союз-
ные отношения должны ис-
ключительно на равноправ-
ной основе. Я как историк 
хорошо понимаю и изучал 
эту тему очень вниматель-
но. Союзы, построенные не 
на равноправной основе, не 
существуют долго. Ну и вре-
мена изменились. Сегодня 
же невозможно, как в Сред-
ние века, захватить какую-то 
страну и подчинить на 100 - 

150 лет. Ситуация иная. Да 
и не нужно. и у России сво-
их земель хватает, если гово-
рить о России. Но если кто-то 
мыслит за пределами нашей 
страны с другой стороны та-
кими вещами и понятиями, 
я думаю, жизнь его недолго-
вечна.

ЛОКОМОТИВ 
ПРОГРЕССА
александр лукашенко дал 

оценку роли России на пост-
советском пространстве:

- Такая судьба Российской 
Федерации, которая должна 
быть локомотивом процессов, 
особенно экономических. По-
тому что многие вопросы за-
вязаны на РФ.

Президент проанонсировал 
темы разговора с премьер-
министром тет-а-тет. Сооб-
щил, что речь о том, как идет 
президентская избирательная 
кампания:

- Мы еще с вами поговорим 
один на один, обменяемся не-
которыми мнениями и вопро-
сами. Я вам расскажу, что про-
исходит у нас сейчас в этот 
электоральный период. Очень 
странные вещи происходят. 
иногда я начинаю долго ду-
мать, исходя из своего опыта, 
откуда это берется. а вот вся-
кое получается...

Заканчивая официальную 
часть, александр лукашенко 
передал добрые пожелания 
Президенту■России■Влади-
миру■Путину:

- Мы его ждем после встречи 
глав правительств на очную 
встречу уже в Минске в рам-
ках ЕаЭС.

После этих слов беседа шла 
без телекамер и продолжалась 
полтора часа.

Александр ЛуКАШенКО:

МЫ НИКУДА ОТ РОССИИ НЕ СОБИРАЕМСЯ

На встрече с премьер-минис-
тром Армении Николом Паши-
няном:

 ● Что греха таить, очень много 
проблем в еаЭс в плане того, что 
мы не выполнили то, о чем дого-
варивались. у нас еще барьеров 
достаточно, межгосударственные 
границы у нас доведены в связи 
с барьерами до такой степени, что 
бизнес часто говорит: вы уж уста-
новите границы между государ-
ствами, нам будет проще и легче. 
уже даже бизнес об этом заявляет. 
Вроде бы нет границ, а напряжение 
на границе чрезмерное. очень бы 
хотелось, чтобы встреча премьеров 
(прошедший в Минске Евразий-
ский межправительственный со-
вет - о нем подробнее на стр. 4) 
дала толчок развязыванию этих 
проблем.

 
В 103-й Витебской отдель-

ной гвардейской воздушно-
десантной  бригаде:

 ● мы хотим госслужащих довести 
до уровня военных. а чем госслуж-
ба отличается? порой она даже 
важнее. они же хотят командо-
вать армией, поэтому госслужба 

должна быть соответствующая.
у нас там просятся во власть, 

а они, оказывается, пороху не ню-
хали! нам надо вплоть до консти-
туции записать определение, чтобы 
на должность президента не мог 
претендовать человек, который не 
служил в армии. какой он главно-
командующий, если не знает, что 
такое армия. будет рот раскрывши 
ходить. ты ему лапши на уши на-
вешаешь, скажешь сВД (снайпер-
ская винтовка Драгунова. - Ред.), 
а он подумает, что танк. не служил 
в армии, значит, тебя там быть не 
должно. если женщина будет пре-
тендовать, мы заранее ее отправим 
в Витебскую  бригаду, чтобы она 
была подготовленной и могла отли-
чить бтр от танка, бмп и так далее.

 ● Часть людей видит определен-
ные недостатки в том, что нынеш-
ний президент четверть века ру-
ководит страной и Вооруженными 
силами. но это вам виднее. мы 
находимся в предвыборном пери-
оде. наверное, что-то мы делали 
так - не так. но внимательнейшим 
образом изучали те войны, кото-
рые разворачивались за четверть 
века. и наблюдая уровень ведения 

современной войны, модернизи-
ровали наши Вооруженные силы. 
за мою бытность мне приходилось 
четырежды принимать решения по 
изменению наших действий в усло-
виях вооруженных конфликтов.

 ● есть схожие детали между по-
пытками раскачать внутреннюю 
ситуацию в беларуси в 2010 го-
ду после президентских выборов 
и сейчас. если у кого-то из вас па-
мять короткая, смею напомнить: мы 
это проходили. Вспомните 2010 год. 
и тогда как раз все начиналось для 
того, чтобы нас поставить на коле-
ни. Ввели санкции, наклоняли. не 
получается… и тогда на очередных 
президентских выборах решили 
поставить на колени, организовав 
эту банду и бросив на Дом прави-
тельства. там четыреста человек 
агрессивных боевиков, которых мы 
знали пофамильно. плюс еще че-
тыреста, которые могли шевелить-
ся. а остальные - зеваки. и в основ-
ном там были сопляки, которых 
отдавали под расписку матерям. 
они приходили и забирали свое 
драгоценное создание. Это говорит 
о том, что пока вариант свержения 
существующего правительства или 
же расшатывания обстановки оста-
ется по-прежнему актуален.

 ■ Александр Лукашенко открыл в Витеб-
ске ХХIX Международный фестиваль ис-
кусств.

- когда все страны и народы находятся на грани 
глобального геополитического кризиса, пере-
дела мира, для нас жизненно важно сохранить 
традицию, объединяющую людей. Ведь что бы ни 
происходило в мире, международный фестиваль 
«славянский базар» всегда разрушал барьеры 
и укреплял дружбу народов, - сказал на церемо-
нии открытия президент.

история фестиваля началась в непростые девя-
ностые, как праздник, объединяющий белорусов, 
россиян и украинцев:

- Четверть века назад это великое действо мог-
ло отправиться в путешествие по городам и весям 
развалившегося советского союза. а в этом году 
он мог просто встать на паузу, как это случилось 
с известными мировыми шоу и  конкурсами. но 
тогда и сегодня мы сберегли наш «славянский 
базар», нашу славянскую традицию. несмотря 
на закрытые границы, здесь собрались самые 
яркие титулованные артисты из беларуси, рос-
сии, украины, братских нам народов и республик 
и других государств. по-другому, наверное, и быть 
не могло.

александр лукашенко вручил премии союзного 
государства в области литературы и искусства 
за 2019 - 2020 годы. Подробности - на стр. 12.

границы не Должны быть 
поД напряжением

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ «В этом году  
«Cлавянский базар» могли 
поставить на паузу»
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Александр Лукашенко с Михаилом Мишустиным обсудили в том 
числе и то, что происходит во время предвыборной гонки.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Главы российского и белорус-
ского правительств Михаил Ми-
шустин и Роман Головченко на 
первом очном рандеву обсудили 
открытие государственной гра-
ницы и цены на топливо.

ЖДЕМ В ГОСТИ
В самое ближайшее время дви-

жение между Москвой и Минском 
вновь возобновится. Это заявление 
премьер-министра Беларуси Ро-
мана Головченко по итогам встре-
чи со своим коллегой Михаилом 
Мишустиным в российской сто-
лице растиражировали все СМИ.

- Российская сторона мониторит 
ситуацию, исходя из эпидемиоло-
гической обстановки. Ждем офи-
циального решения, - сказал Роман 
Головченко.

Возможности свободно пересе-
кать кордон ждут тысячи людей. 
Границу Россия закрыла в марте, 
чтобы не допустить завоза коро-
навируса. Постепенно вводились 
послабления. Сначала Москва 
разрешила впускать белорусских 
вахтовиков. Потом право выезда 
появилось у тех, кому надо ухажи-
вать за близким родственником, 
лечиться или учиться.

Синеокая границу и вовсе не за-
крывала. Но обязательной для го-
стей стала двухнедельная самоизо-
ляция по приезде. С 15 июля это 
правило больше не распространя-
ется на россиян.

- Лица, прибывшие из Рос-

сии, больше не должны нахо-
диться на карантине,  - говорит-
ся в  сообщении Минздрава РБ.
В РФ теперь тоже действуют но-
вые правила для прибывающих из-
за рубежа. В частности, в течение 
трех дней нужно будет сдать тест 
на коронавирус, а иностранцам не-
обходимо иметь при себе справку 
об отсутствии заболевания. А вот 
непременный двухнедельный ка-
рантин тоже отменили.

ЧЕТЫРЕ СВОБОДЫ
Уже 17 июля Михаил Мишустин 

приехал в Минск на заседание меж-
правительственного совета стран-
участниц ЕАЭС. В повестке значи-
лись вопросы по снятию барьеров 
в торговле, маркировке товаров, 
а также единым рынкам по нефти 
и газу.

- Республика про-
должает переговоры 
с  «Газпромом» о пе-
ресмотре цены на газ 
в 2021 году, - заявил 
министр энергети-
ки РБ Виктор 
Каранкевич. - 
Разговор не-
простой.

Глава энергетического ведомства 
РБ не назвал сумму, которая явля-
ется приемлемой для Беларуси, но 
упомянул, что она должна быть кон-
курентоспособной. Сегодня респуб-
лика покупает газ по 127 долларов 
за тысячу кубометров. 

На совете обсуждали и программу 
интеграции ЕАЭС до 2025 года.

- В документе заложили механиз-
мы формирования общих рынков 
союза, подходы к развитию совмест-
ной инновационной и инвестици-
онной деятельности. К сожалению, 
пока не удается полностью перело-
мить сопротивление при решении 
вопросов свободной торговли, - ска-
зал Роман Головченко.

Возможно, стратегию развития 
подпишут на следующем заседании, 
запланированном на осень.

- Обсуждали мы широкую повест-
ку дня. Все «четыре свободы», о ко-
торых мы говорим, очень важно 
реализовать. Говорим фактически 
о  наших взаимных отношениях, 
о торговле, о перемещении това-
ров, услуг, капиталов, рабочей силы. 

Считаю, что плодотворно пора-
ботали, соответствующие 

документы подписали. 
Практически по всем 
вопросам договорились. 
Есть компромиссы,  - 
рассказал чуть позже 
о результатах заседания 
российский премьер 
белорусскому лидеру.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

В ВЕРХАХПРЕМЬЕРНАЯ ВСТРЕЧА
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Александр ЛУКАШЕНКО
1954 г.р.

Действующий Президент РБ.
Женат, трое детей

Андрей ДМИТРИЕВ
1981 г.р. Сопредседатель 

общественной организации «Говори 
правду». Женат, трое детей

Анна КАНОПАЦКАЯ
1976 г.р. Индивидуальный 

предприниматель. 
Не замужем, двое детей

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ
1985 г.р. Председатель партии 

«Белорусская социал-демократическая 
Грамада». Не женат, есть дочь

Светлана ТИХАНОВСКАЯ
1982 г.р.

Временно безработная.
Замужем, двое детей

Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ Кампания по выборам 
Президента Республики 
Беларусь - на финишной 
прямой. ЦИК утвердил пять 
кандидатов.

Выборы назначены на 9 авгу-
ста, но досрочное голосование 
пройдет с 4 по 8 августа. Итоги 
кампании должны подвести не 
позднее 19 августа.

Пока сказать, сколько в кон-
це концов будет кандидатов 
в избирательных бюллетенях, 
трудно. Такие кампании не-
редко сопровождают интриги 
и скандалы, громкие заявле-
ния и т.д. Вначале о своих пре-
зидентских амбициях заявили 
55 претендентов - это рекорд 

в истории Беларуси. Но зареги-
стрировать свои инициативные 
группы в ЦИК удалось только 
пятнадцати.

Сейчас Центризбирком за-
регистрировал пятерых. Это 
экс-депутат, юрист Анна Ка-
нопацкая, сопредседатель 
общественной организации 
«Говори правду» Андрей 
Дмитриев, председатель пар-
тии «Белорусская социал-
демократическая Грамада» 
Сергей Черечень, домохо-
зяйка Светлана Тиханов-
ская (супруга находящегося 
под следствием и в заключе-
нии видеоблогера Сергея Ти-
хановского) и действующий 
глава государства Александр 
Лукашенко. Это первая кам-
пания, в которой так активно 
участвуют женщины.

В регистрации было отказано 

претендентам, которые вызы-
вали живейший интерес у мно-
гих российских политологов, 
комментирующих выборы в Бе-
ларуси. Так, экс-председатель 
правления «Белгазпромбанка» 
Виктор Бабарико сейчас под 
следствием и под стражей. Кро-
ме того, ЦИК заявил о том, что 
в представленной декларации 
о доходах есть несоответствия. 
Экс-глава Парка высоких тех-
нологий Валерий Цепкало не 
допущен из-за недостаточно-
го количества достоверных 
 подписей в его поддержку.

Это шестая кампания по вы-
борам главы государства в су-
веренной Беларуси. Каждая из 
них не похожа на предыдущую. 
Особенность выборов-2020 
в том, что они проходят в усло-
виях пандемических ограниче-
ний. Но ряд кандидатов вме-

сто соблюдения социального 
дистанцирования призывают 
к массовым мероприятиям.

Громкий пиар-проект: 16 ию-
ля штабы оппозиционных участ-
ников объявили о намерении 
объединиться вокруг Светланы 
Тихановской. Лицом ее кампа-
нии стали координатор штаба 
Бабарико Мария Колесникова 
и жена Валерия Цепкало Веро-
ника. Они призывают избирате-
лей не бойкотировать выборы, 
а прийти проголосовать. Но экс-
перты на это временное еди-
нодушие смотрят скептически.

Зато многие сходятся во мне-
нии, что все повороты участия 
экс-депутата Анны Канопац-
кой в избирательной кампании 
предсказуемы, как это было, 
к примеру, в походе за пре-
зидентским постом в России 
Ксении Собчак. При любом 

раскладе не останешься в на-
кладе: имя на слуху и личная 
капитализация повышается.

Не обошлось без фальстар-
тов и провокаций. На прошлой 
неделе в некоторых городах 
страны прошли несанкциони-
рованные акции, что привело 
к стычкам с милицией.

- 14 июля был похоронен миф 
о мирном характере всех этих 
акций, - считает Председатель 
правления Второго нацио-
нального телеканала Марат 
Марков. - Однако во всем этом 
есть один плюс, заключающий-
ся в обратном эффекте. Кадры 
произошедших столкновений 
и вообще тот негатив, который 
несет альтернативная власти 
сторона, приведут к тому, что 
сторонники Александра Лука-
шенко сплотятся. Потому что 
бардака точно никому не надо.КАНДИТАТЫ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЭКЗАМЕН СДАЮТ НА ПЯТЕРКУ ВЫБОРЫ�2020

Роман Головченко уверен, что скоро 
с дороги между столицами Союзного 
государства снова исчезнут все преграды.
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Санкт-Петербург в ожидании. В День ВМФ, 
26 июля, несмотря на пандемию коронавиру-
са, здесь все-таки состоится главный военно-
морской парад. Сейчас величавые фрегаты 
и  корветы отрабатывают все до мелочей. 
В гордом строю пройдут 46 боевых кораблей 
и подводных лодок всех флотов. Изюминкой 
должен стать только-только поступивший на 
вооружение первый серийный фрегат «Ад-
мирал флота Касатонов». Окажутся на во-
де и легендарные танк Т-34 и «Катюша». Их 
установят на десантные катера.

По телевизору парад будет смотреться как 
блокбастер. Полсотни камер разместили вдоль 
Невы, на воде, в воздухе и даже внутри кораб-
лей. Рассмотреть удастся самые мелкие де-
тали.

БелТА

ФОТОФАКТ
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■■ В■Беларуси■на■финишную■
прямую■выходит■важнейшая■
политическая■кампания -■вы-
боры■президента.

- Расскажите российскому 
читателю о ее особенностях.

- Властная вертикаль в белару-
си всегда исходила из того, что 
президентские и парламентские 
выборы - результат системной 
и планомерной работы. Чтобы 
программы кандидатов, их по-
зиция были понятны и доступ-
ны обществу, кампания должна 
проходить в спокойном взаимо-
уважительном тоне. так должно 
быть.

пока это не всегда получает-
ся. очень часто мы скатываем-
ся в скандал и противостояние, 
которое лишено содержания. 
Вовсю используются манипу-
лятивные техники. лично у ме-
ня такая ситуация вызывает 
большое огорчение. к приме-
ру, еще на этапе сбора подписей 
целый ряд кандидатов допустил 

фальстарт. они начали 
реальную кампанию, 
направленную на дис-
кредитацию действу-
ющего президента 
беларуси. причем не 

на его курс, а на его 
личнос ть. 

Это недо-
пустимо.

такой подход не является по-
литикой по определению. он 
уничтожает те ростки демокра-
тических традиций, которые 
только формируются в нашем 
обществе. Выбранная некото-
рыми кандидатами тактика 
отбрасывает нас назад к «улич-
ной демократии», к конфлик-
там и  противостоянию. Все 
это - инструмент давления ра-
дикального меньшинства на 
большинство, направленный 
на деморализацию общества 
в целом.

организаторы таких проте-
стов втягивают в них случай-
ных, порой наивных людей. 
подставляют, провоцируют 
их на правонарушения. такая 
практика не приносит поло-
жительных результатов для 
страны. Да и для политических 
перспектив организаторов это 
губительно. мы видим, как по-
сле «цветных революций», ког-
да улица брала верх, ситуация 
в экономике и в общественном 
устройстве серьезно ухудша-
лась. идеи  таких революций 
никогда не удавалось реали-
зовывать в государствах, где 
власть работает в  интересах 
большинства.

В беларуси и действующий 
президент, и  вся вертикаль 
власти многие годы работала 
в интересах роста благосостоя-

ния населения страны. акцент 
на развитие крупных промыш-
ленных предприятий, серьезные 
инвестиции в сельское хозяй-
ство, регионы, инфраструкту-
ру... В фокусе государственного 
внимания - бюджетная сфера, 
в том числе образование и здра-
воохранение. Эти достижения 
нельзя перечеркнуть популиз-
мом.

Уверен, что в конечном ре-
зультате в беларуси состоится 
цивилизованная президентская 
кампания. Во главе угла будет 
мирная дискуссия, обмен мне-
ниями по важным  вопросам 
развития и  перспективам 
социально-экономического  
роста. беспорядки и политиче-
ские махинации обречены на 
провал.

- Будут ли на выборах на-
блюдатели от Парламент-
ского Собрания?

- беларусь - открытая страна. 
Хотели бы видеть у себя меж-
дународных наблюдателей, на-
ших коллег из-за рубежа. они 
 своими глазами посмотрят на 
происходящее в стране. пригла-
шения направлены всем парла-
ментским структурам, с которы-
ми мы работаем.

Другой вопрос, что часть 
из них не сможет приехать из-за 
эпидемиологической ситуации 
в их странах.

Константин БАКУН

■■ На■58-й■сессии■Парламентского■Собрания■Союза■
Беларуси■и России■депутаты■выбрали■новый■со-
став,■наметили■планы.■Подобно■многим■другим■
мероприятиям,■все■проходило■в формате■видео-
конференции.■Как■это■было,■рассказал■заместитель■
Председателя■Парламентского■Собрания■Союза■
Беларуси■и России■Андрей■Савиных.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
- Коллеги-парламентарии выбрали вас замести-

телем Председателя Парламентского Собрания. 
Какие задачи будут первоочередными?

- нужно сконцентрировать внимание на ключевых 
проектах. среди них - дальнейшее развитие социальной 
инфраструктуры. Для того чтобы и белорусы в россии, 
и россияне в беларуси чувствовали себя как дома. Это 
равный доступ к системе образования и здравоохране-
ния, возможность приобрести собственность.

на второе место я бы поставил наши совместные 
научно-технические программы. Это уникальный опыт 
взаимодействия двух государств на самом высоком 
уровне. мы фактически закладываем научную и тех-
нологическую основу евразийского макрорегиона. ис-
следования и разработки, которые делаются в рамках 
этих программ, в ближайшие десять-пятнадцать лет 
будут лидирующими в регионе и в мире.

и третий момент. необходимо усилить роль пар-
ламентского собрания как платформы, на которой 
союзные депутаты формируют актуальную повестку.

- Как это будет сочетаться с вашей работой 
в Комиссии по международным делам националь-
ного парламента?

- парламентское собрание - один из важнейших 
международных приоритетов нашей комиссии. имен-
но здесь вырабатывается та позиция, которая затем 
становится основой отношений с другими межпарла-
ментскими объединениями россии и беларуси. прежде 
всего это па обсе и межпарламентская ассамблея снГ.

- Впервые в истории Парламентского Собрания 
сессия состоялась онлайн. Не отразилось ли это 
на ее эффективности?

- расскажу про личные ощущения от такого фор-
мата - сессия прошла эффективно, рассмотрели все 
организационные вопросы. Чего не хватило? того, 
что дает личное общение - живого диалога, обмена 
мнениями о том, что сейчас волнует российское об-
щество, возможности рассказать, какие социальные 
процессы проходят сегодня в беларуси. Видеоформат 
может использоваться как вспомогательный. но он не 
сможет заменить обсуждения проблемных вопросов 
напрямую. кроме официальных переговоров, обычно 
идет и неформальное общение. без этого никак. Уже 
решено, что следующая сессия состоится в москве 
в обычном режиме.

ТОЧНАЯ СИСТЕМА КООРДИНАТ
- Вы регулярно проводите встречи в округе с мест-

ными жителями. Этот опыт приземляет 
или, наоборот, помогает сформулировать 
общие закономерности для законотвор-
ческой работы?

- контакт с людьми позволяет иметь точ-
ную систему координат. можно ли работать 
над подготовкой законов, если не понима-
ешь, как живут люди? мои избиратели - те, 
с кем хожу по одним и тем же тротуарам, 
делаю покупки в тех же магазинах, что 
и они. регулярные приемы граждан дают 
возможность увидеть весь срез проблем. 
Это хороший источник информации. на 
деле видно, работают или не работают 
законы, что нужно сделать, чтобы жизнь 
стала комфортнее.

В своей деятельности в округе я ак-
тивно встречаюсь и с общественными 
объединениями. они заинтересованы 
в улучшении законов и делового клима-
та. В работе над законопроектами будем 
использовать и их наработки.

ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ 
ОНЛАЙНОМ НЕ ЗАМЕНИТЬ

- Вы активный пользователь социальных сетей. Это помогает в работе?
- я стал использовать соцсети в октябре прошлого года во время выбор-

ной кампании в парламент, чтобы быстро отвечать на вопросы. так проще 
всего рассказать о том, что ты делаешь.

конечно, тот же Фейсбук я не воспринимаю как официальный канал 
коммуникации. не пишу там отчеты, не веду прием граждан, не принимаю 
от них заявления. просто информирую о своей деятельности. В качестве 
обратной связи получаю их комментарии и пытаюсь оценить, насколько 
моя работа им нравится.

сравниваю личные приемы граждан и общение в соцсетях, и совер-
шенно очевидно, что фейсбучная публика представляет лишь часть 
белорусского общества. информационно активную - да. иногда аноним-
ную и поэтому далеко не всегда ответственную и объективную. некото-

рые пытаются через соцсети сбросить накопившееся раздражение, 
злость. меня беспокоит, что встречается немало людей, которые 

готовы винить в своих проблемах кого угодно, только не самих себя.

от анонимоВ полЬзЫ мало В СЕТИ
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«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
ОТБРАСЫВАЕТ НАЗАД

9 августа пройдет 
народное  
голосование - 
жители республики 
выберут, кто будет 
руководить страной 
следующие пять лет.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Новый■ российский■ препарат■
для■лечения■COVID-19■арепливир■
некоторые■ эксперты■ уже■ назва-
ли■ спасением■ от■ второй■ волны.■
Коррес■пондент■«СВ»■своими■глаза-
ми■увидел,■как■на■саранском■заводе■
«Биохимик»■выпускают■таблетки,■
убивающие■заразу.

«НЕДЕЛЮ УЧИЛИ 
НАЗВАНИЕ»
- Держите, - протягивают мне уве-

систый пакет с непонятным содер-
жимым. Внутри - плотный защитный 
костюм, маска, перчатки, бахилы. 
В стерильную зону -  только так.

Первый случай заражения корона-
вирусом в Мордовии выявили в марте, 
но еще раньше на саранском заводе 
«Биохимик» ученые приступили к соз-
данию лекарства от новой инфекции. 
Попасть в святая святых - на произ-
водственную площадку - задачка не 
из легких.

По лаборатории разносится писк 
диспергатора - это ультразвук измель-
чает порошок будущих таблеток аре-
пливира. А еще его здесь используют 
как стерилизатор для уничтожения 
микробов. За тяжелой дверью - камера 
для изучения стабильности препара-
тов. Здесь поддерживается определен-
ная температура воздуха, влажность 
и освещенность.

- Конкретные показатели не назову - 
производственный секрет, но это нуж-
но для безо пасного хранения готового 
препарата, - объясняет руководитель■
лаборатории■разработки■техноло-

гий■и трансфера■готовых■лекарств■
завода■«Биохимик»■Елена■Маскаева.

Работа здесь закипела, когда в Китае 
для лечения коронавирусных боль-
ных начали применять препарат фа-
випиравир. На получение новых таб-
леток в обычной жизни уходят годы, 
но в этот раз времени на раскачку не 
было. Постоянно здесь дневали и но-
чевали несколько десятков биологов, 
ученых, клиницистов. Это они дора-
батывали молекулу фавипиравира, 
рассчитывали дозировку и чистоту 
субстанции. Следили за многосту-
пенчатой грануляцией, смешением, 
увлажнением, таблетированием. На-
пример, для старения таблетки (это 
чтобы понять, не потеряет ли она сво-
их свойств во время всего периода год-
ности) применяли ускоренный метод. 
Пришлось искусственно подбирать 
условия среды.

- Чувствовали себя наравне с вра-
чами, спасающими жизни людей 
в  реанимационных боксах. С  утра 
приступали к работе над варианта-
ми препарата, вечером относили ре-
зультаты в лабораторию на анализ, 
который длился по десять 
часов. На следующий 
день уже аналитиче-
ская группа выда-
вала нам заклю-
чение, и на этом 
этапе отсеива-
лись слабые 
варианты,  - 
обрисовывает 
процесс руко-
водитель лабо-
ратории.

В начале лета все было готово. 
Принцип действия можно упрощенно 
описать так: в зараженном организ-
ме активное вещество встраивается 
в цепочку вируса и обезвреживает его.

- Блокирующий эффект как раз 
и заложен в название арепливира, 

где «репли» - это репликация, то 
есть размножение вируса, 

которое он и останав-
ливает, окончание 

«вир» - основное 
вещество фа-

випиравира. 
П о с л е д н е е 
н а з в а н и е 
мы неделю  
учили, а  по-
тому прозва-
ли его лас- 

ково фави-
ком, - смеется 

Елена Маскаева.

СТРОГИЙ 
КОНТРОЛЬ

Колбы, скляночки, весы, 
аппараты определения воды и вла-
ги в лекарствах, сушильные шкафы, 
муфельные печи, где температура жа-
рит до 600 градусов... Это химико-
аналитическая лаборатория отдела 
контроля качества «Биохимика» - по-
следняя инстанция, где препараты 
проходят контрольную проверку, 
а затем разъезжаются по больницам 
и аптекам.

- Мы здесь проводим весь спектр 
анализов, как поступающего на завод 
сырья, так и нашей готовой продук-
ции. Методы тоже разные - от визу-

ального до спектрофотометрического. 
Вот, к примеру, в сосуде сейчас идет 
процесс растворения таблетки при 
температуре тела человека. То же са-
мое будет происходить в организме 
при приеме лекарства, но мы здесь 
еще видим, сколько действующего 
вещества он заберет себе, - расска-
зывает руководитель■лаборатории■
Елена■Абросимова.

- Волнуетесь,■когда■выдаете■по-
ложительное■заключение? - инте-
ресуюсь я.

- Еще как! Шутка ли, столько людей 
будут принимать лекарство! Но мы 
уверены в своей продукции. Работаю 
здесь 22 года, за это время технологии 
шагнули далеко вперед, и оборудо-
вание теперь другое. Бывает сложно 
в нем разобраться, но мы проходим 
обучение, а его обслуживанием зани-
маются только сервисные инженеры.

-■То■есть■с■паяльником■сами■не■
полезете?

- Однозначно, - улыбается Елена. - 
Это в советские годы с его помощью 
все чинили.

Недавно за вклад в развитие отече-
ственной фармакологии Елену Абро-
симову наградил почетной грамотой 
президент■Владимир■Путин. Хотя 
она об этом скромно умалчивает, но 
коллеги подсказали.

- С детства любила химию, биоло-
гию, математику, - говорит она. - Ма-
ма отработала на заводе сорок лет, 
помню, как приводила меня малень-
кой в цех по производству инфузион-
ных растворов.

Кстати, ее сын тоже работает на 
«Биохимике». Такая вот династия.

клинические испытания шли несколь-
ко месяцев. сначала эффект препара-
та проверяли на кроликах и крысах. 
затем в москве, санкт-петербурге, 
мордовии, смоленске, нижнем новго-
роде нашлись добровольцы. Эффект 
впечатлил врачей. на четвертый день 
приема арепливира анализы уже пока-
зывали, что коронавируса в организме 
пациентов больше нет.

- и в монотерапии, и в комбиниро-
ванной получили отличные результаты. 
Девять из десяти пациентов выздорав-
ливали в два раза быстрее. иными 
словами, девяносто процентов точно 
выживут. у каждого седьмого на тре-
тий день снижалась температура, реже 
проявлялись одышка и сухой кашель. 
Что важно, на десятый день объем по-
ражения легких снижался на 25 - 35 

процентов, - рассказывает исполни-
тельный директор завода «Биохи-
мик» Дмитрий Земсков.

на днях премьера арепливира со-
стоялась в совете Федерации. Членам 
комитета по обороне и безопасности 
в деталях рассказали о нем.

- если мы боимся второй и третьей 
волны коронавируса и  сезонного 
орВи, то вакцина против обычного 
гриппа и арепливир в кармане нашей 
страны - лучший страховой полис,  - 
образно выразился главный уролог 
Минздрава России Дмитрий Пуш-
карь, который контролировал клини-
ческие испытания. - его уже примени-
ли 250 больных по стандартной схеме 
лечения. как действует препарат? он 

уничтожает рибонуклеиновую кисло-
ту - мозг вируса - и останавливает его 
размножение. ни один «испытатель» 
не попал на иВл. мина бьет, обра-
зуется воронка, COVID-19 в воронке 
нет, а рядом все уничтожено на пять 
метров. можем ли мы выписать че-
ловека, лечившегося арепливиром, 
через пять дней домой? Это серьезный 
вопрос, на который предстоит отве-
тить, но по симптомам и анализам - 
можем. главный вывод: 40 таблеток 
на три-шесть дней - и вирусная на-
грузка ушла.

Министр здравоохранения Мордо-
вии Олег Маркин рассказывает, что 
в четырех республиканских больницах 
полсотни пациентов во время клини-

ческих испытаний принимали только 
арепливир и уже выписаны домой. на-
значать его можно сразу.

- В их лечении не применяли вспо-
могательные противовоспалительные 
лекарства и антибиотики. наибольший 
эффект препарат дает, если успеть на-
значить его в течение 48 - 72 часов по-
сле того, как коронавирус обнаружили 
у человека, - уточняет олег маркин.

арепливир уже поступает в россий-
ские больницы. завод готов в месяц 
выпускать до одного миллиона партий 
и параллельно работает над следую-
щим поколением противовирусного 
средства. В его основе - комбинация, 
которая еще эффективнее будет бо-
роться с заразой.

«страХоВоЙ полис» Для странЫ ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
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В лаборатории анализировали несколько вариантов, но зарекомендовал себя  
только один.

После приема арепливира 
больные выздоравливают 
в два раза быстрее.
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 ■ Вторую группу добровольцев, 
испытывавших российскую вак-
цину от коронавируса, выписа-
ли из военного госпиталя имени 
Бурденко.

Протестировать на себе новую раз-
работку, которая должна победить 
COVID-19, несколько месяцев назад 
согласились полсотни добровольцев. 
Все они военные, а потому находились 
под наблюдением специалистов из гос-
питаля имени Бурденко Минобороны 
РФ. На прошлой неделе полностью здо-
ровыми выписали первых участников 

эксперимента, а теперь еще двадцать 
человек вернутся домой.

- Отпустили сегодня ребят второй 
группы. Они получили вакцинацию 
дважды. Среди добровольцев так же, 
как и в первой партии, были неже-
лательные лекарственные реакции, 
поствакцинальные. Но после второго 
введения их количество было мини-
мальным и степень тяжести - легкая. 
Никакого врачебного вмешательства не 
потребовалось, - сообщила руководи-
тель Центра клинического изучения 
лекарственных средств Сеченовско-
го университета Елена Смолярчук.

Эксперимент признали успешным. 
Сейчас медики анализируют получен-
ные данные и затем передадут отчеты 
в Минздрав РФ, где уже примут ре-
шение о запуске вакцины в массовое 
производство.

- Уже сейчас данные анализов 
подтверждают, что после вакцина-
ции у добровольцев образуются ви-
руснейтрализующие антитела к воз-
будителю. Поэтому полагаем, что 
находимся на правильном пути и в ко-
нечном итоге данный препарат внедрят 
в практику, - прокомментировал на-
чальник 48-го Центрального научно-
исследовательского института войск 
радиационной и биологической за-
щиты, доктор биологических наук 
Сергей Борисевич.

 ■ С приходом пандемии в Россию 
эксперты утвердили список пре-
паратов, показанных для лечения 
больных, девятнадцать из них вы-
пускают на «Биохимике».

У каждого второго пациента с корона-
вирусом врачи находят двустороннюю 
пневмонию. Также развиваются и дру-
гие инфекции. Если в течение первых 
четырех часов не начать прием анти-
биотиков, то вероятность смерти весь-
ма высокая.

С конвейера цеха стерильных и ле-
карственных средств в жидкой форме 
и в виде лиофилизата сходит антибио-
тик азитромицин. Именно его часто 
назначают при воспалении легких для 
облегчения интубации.

- Лекарство в виде порошка мы на-
чали впервые выпускать в конце 2019 
года, - рассказывает начальник цеха 
по производству Евгений Надеж-
кин. - Самая длительная процедура - 
лиофильное высушивание препарата. 
Цикл длится пятьдесят часов.

Весь процесс компьютеризировали. 
Специалисту остается только следить 

за показаниями на мониторе. Ну а в ма-
леньком окошке «машины» можно уви-
деть, как продукт из твердого превра-
щается в газ. Потом оседает. На выходе 
получается порошок, очищенный от 
примесей. Его уже можно разводить 
для инъекции.

Здесь же производят уникальный ан-
тибиотик ванкомицин. Его еще называ-
ют последней надеждой для больного. 
Лекарство способно бороться с бакте-
риями, которые уже выработали имму-
нитет к другим антибиотикам.

- Это первая российская субстанция 
по антибиотикам, новое поколение, - 
докладывал недавно глава Мордовии 
Владимир Волков президенту Влади-
миру Путину.

- Хорошо, поздравьте людей, тех, 
кто это делал, - ответил глава госу-
дарства.

Лекарство эффективно в терапии 
эндокардита, сепсиса, инфекции ко-
стей и суставов, нижних отделов дыха-
тельных путей, кожи и мягких тканей. 
Правда, в аптеке этот антибиотик вы 
не найдете, его «Биохимик» выпускает 
только по заказу.

РЕПОРТАЖ

5 ноября 1959 года в Саранске выпустили первую партию пенициллина. Весь 
советский период «Биохимик» по праву считался флагманом фармацевтической 
отрасли. Завод славился на весь мир, а наш пенициллин поставляли в евро-
пейские и азиатские страны. С распадом Советского Союза здесь полностью 
прекратили выпуск фармацевтических субстанций. Российский рынок запол-
нило импортное сырье. В основном из Китая, США и Индии.

В 2015 году на предприятие пришел новый собственник, и ситуация начала 
выправляться. Сегодня здесь выпускают около двухсот наименований лекарств, 
и почти все они включены в перечень жизненно важных. На разных этапах 
разработки сейчас находится еще 150 препаратов.

АНТИБИОТИК В ПОМОЩЬ
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ТЕРАПИЯ

На базе Мордовского гос-
университета (МГУ) по заказу 
саранского завода открыли ка-
федру по подготовке специали-
стов для современной фарма-
цевтической индустрии.

Анастасия Кильдеева не-
давно закончила полутораго-
дичные курсы переподготовки 
в МГУ имени Огарева и верну-
лась на «Биохимик» уже лабо-
рантом второй категории лабо-
ратории разработки технологий 
и трансферов фармацевтиче-
ских субстанций.

- Можно сказать, что наша 
лаборатория - исток всех новых 
препаратов завода. Техноло-
гии, которые мы придумыва-
ем здесь, передаем дальше на 

производство. Там в цехах на-
чинают производить различные 
субстанции, из которых потом 
и получаются лекарства, - от-
мечает лаборант.

Чтобы создать необходимую 
формулу, специалисты исполь-
зуют два пути. Можно получить 
новый состав, использовав ми-
кроорганизмы, которые выра-
батывают необходимые веще-
ства, или за счет химического 
синтеза.

- Фактически мы превраща-
ем одно вещество в другое, - 
объясняет руководитель 
лаборатории Екатерина Ро-
гожина. - Например, для по-

лучения активного вещества 
для арепливира нужно было 
пройти цепочку из пяти таких 
превращений.

В 2018 году «Биохимик» 
предложил ведущему мор-
довскому вузу стать кузницей 
кадров для завода.

- Понимали, что предприятию 
нужны кадры, и такая связка 
образования, науки и произ-
водства оправдала себя. Вуз 
выпускает новых специали-
стов, а «Биохимик» получает 
кадры, которые нужны на про-
изводстве, - говорит ректор 
Мордовского госуниверси-
тета Сергей Вдовин.

Уже прошли два набора 
студентов, за обучение кото-
рых платил завод. С этого го-
да вуз получил возможность 
учить вчерашних школьников 
на бюджетной основе.

- К сожалению, долгие годы 
застоя в промышленности да-
ли о себе знать. Сегодня сту-
денты выбирают гуманитар-
ные направления, хотя рынок 
теми же юристами уже насы-
щен. Разработка новых пре-
паратов - дело перспективное. 
Пришло понимание, что стране 
нужна фармацевтическая безо-
пасность. Ситуация с коронави-
русом, санкции - все наводит 

на мысль, что мы должны сами 
себя обеспечить лекарством, - 
убежден заведующий кафе-
дрой химии и  технологии 
физиологически активных 
веществ Александр Семенов.

Сегодня у студентов есть 
возможность в учебных лабо-
раториях,  повторяющих в ми-
ниатюре заводское оборудо-
вание, делать искусственные 
таблетки, проводить анализы. 
Есть даже реактор для созда-
ния фармацевтических суб-
станций. В университете уже 
готовятся открыть и  второй 
такой класс. Здесь можно бу-
дет разрабатывать настоящие 
средства и масштабировать их 
на «Биохимике».

СПРАВКА «СВ»

Я БЫ В ХИМИКИ ПОШЕЛ… ДОРОГУ МОЛОДЫМ
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ВСЕ ЗДОРОВЫ, ВСЕ СВОБОДНЫ

Сейчас завод работает над 
улучшенной формулой лекарства.

Если придет вторая волна, 
встретить ее помогут 
миллионы вот таких ампул.

ЭКСПЕРИМЕНТ
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Президент РФ поставил 
амбициозную цель прави-
тельству - обеспечить всех 
россиян жильем. «СВ» раз-
биралось, каким способом 
это намерены сделать.

«ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ШАНС»
Один из главных нацпро-

ектов на ближайшие годы - 
строительство доступного 
жилья. Эта цель в приоритете 
уже много лет. Но обеспечен-
ность квадратными метрами 
у россиян растет очень мед-
ленно. В чем причина? И есть 
ли шанс, что в будущем что-то 
изменится?

На одного человека в Рос-
сии приходится 25 квадрат-
ных метров жилья. Не 
так мало. Но, как 
и любые средние 
цифры, они 
учитывают 
и  тех, кто 
владеет за-
городным 
д о м о м 
площадью 
в  триста 
квадратов, 
и  тех, кто 
целыми се-
мьями ютится 
в съемной одну-
шке.

- У нас есть историче-
ский шанс в обозримые сро-
ки, может быть, впервые за 
всю историю России, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. И нужно не упустить 
этот шанс, - недавно заявил 

президент 
Владимир 
Путин.

По его 
с л о в а м , 

обеспечен-
ность жи-

льем - одно из 
фундаменталь-

ных условий нор-
мальной жизни семьи. 

А для того нужно решить две 
главные проблемы. Строить 
больше и быстрее. И сделать 
цены доступными для боль-
шинства россиян. Возможно 
ли это?

УДАРНАЯ СТРОЙКА
Сейчас объем строитель-

ства в России - 80 миллионов 
квадратных метров в год. Он 
почти не меняется в послед-
ние пять лет (см. графику). 
Но цель у правительства сто-
ит амбициозная. К 2024 го-
ду объемы должны вырасти 
в полтора раза - до 120 миллио-
нов квадратных метров в год. 
И здесь нужно либо увеличи-
вать количество объектов, ли-
бо ускорять их возведение. Но 
ведь хочется, чтобы и качество 
не страдало на этих ударных 
стройках. Есть и другая слож-

ность. В отрасли по-прежнему 
много бюрократии.

- Все, что касается админи-
стративных барьеров, они еще 
немалые. От момента приня-
тия решения построить тот 
или иной объект до его ввода 
в эксплуатацию проходит че-
тыре года. Мы должны подго-
товить всю нормативную базу, 
чтобы этот срок был умень-
шен на год, - заявил недавно 
в эфире радио «Комсомольская 
правда» глава Минстроя Вла-
димир Якушев.

Кстати, в последние годы 
сроки согласований и так рез-
ко снизились. В рейтинге Все-
мирного банка Doing Business 
по показателю «Получение 
разрешения на строитель-
ство» наша страна заняла 26-е 
место среди двухсот стран ми-
ра. За последний год рост был 
беспрецедентным - сразу на 
22 строчки. Другими словами, 
потенциал для улучшения еще 
есть, но он не столь велик, как 
кажется.

ЖЕЛАНИЕ ЕСТЬ, 
А ДЕНЕГ НЕТ
Второй важный фактор - пла-

тежеспособный спрос. Мало 
построить 120 миллионов ква-
дратных метров. На них нуж-
но найти покупателей. А при 
нынешних ценах на жилье это 
вряд ли возможно, считают 
эксперты. Особенно сейчас, 
когда доходы населения упали 
из-за пандемии коронавируса.

И хотя квадратные метры 
в России стоят относительно 
недорого (если сравнивать 
с  другими странами), по-
зволить себе россияне могут 
меньше. К примеру, у нас один 
квадратный метр стоит две 
средние зарплаты, во Фран-
ции - чуть больше половины, 
а в Америке - всего треть.

- Чем дольше мы строим, 
тем дороже стройка - инфля-
ция, затраты, заработная пла-
та... Плюс еще банковский 
процент. То есть пользуемся 
деньгами, квартиры еще не 
достроили, эскроу-счета не 
открыли, платим проценты 
банку. Все это включается 
в стоимость квадратного ме-
тра. Поэтому чем меньше по 
времени, тем она ниже, - по-
яснил Якушев.

К слову, в последние два 
года стоимость жилья росла 

опережающими темпами. Во 
многом из-за строительной 
реформы, которую запустили 
в правительстве. В итоге по-
купать на первичном рынке 
недвижимости стало безопас-
нее, но застройщики заложи-
ли дополнительные расходы 
в стоимость метра.

УГОЛ ВЗАЙМЫ
И, наконец, еще одна важ-

ная составляющая почти лю-
бой сделки с недвижимостью. 
Мало того, что на Западе жи-
лье в сравнении с доходами 
населения стоит недорого. 
Так еще и ипотеку там можно 
взять по гораздо более низ-
ким ставкам - около одного 
процента годовых. Это дела-
ет недвижимость еще более 
доступной.

В мае правительство за-
пустило программу льгот-
ной ипотеки. Купить квар-
тиру в кредит можно под 6,5 
процента. Кроме того, Цен-
тробанк опустил ключевую 
ставку до рекордно низкого 
уровня в 4,5 процента. Поэто-
му осенью даже не льготная 
ипотека (в том числе на вто-
ричном рынке) может поде-
шеветь. Конечно, до околону-
левых ставок, как в развитых 
странах, нам пока далеко. Но 
это гораздо лучше средних 
10 - 12, по которым многие 
брали ипотеку в предыдущие 
годы.

- Ставка в 6,5 процента 
многих людей побудила по-
купать, - считает Владимир 
Якушев. - За последние годы 
другой такой эффективной 
программы по поддержке жи-
лищного строительства дей-
ствительно не было. На пло-
щадке правительства идет 
дискуссия о ее продлении.

Как все факторы отраз-
ятся на ценах в ближайшие 
годы, пока не ясно. С одной 
стороны, низкие ставки по 
жилищным займам должны 
вызвать повышенный спрос 
и увеличить стоимость ква-
дратного метра. С  другой, 
низкая платежеспособность 
населения и заявленное уве-
личение объемов строитель-
ства должны цены опустить.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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КВАРТИРНЫЙ РАЗБРОС

ФАКТ
По данным Мин-

строя, средняя стоимость 
квадратного метра жилья 

в России составляет 48,6 тыся-
чи рублей. Оценки независимых 
экспертных порталов варьиру-
ются от 45 до 60 тысяч руб лей. 
Все зависит от типа жилья, раз-
мера стандартной квартиры 

и регионов, которые уча-
ствуют в  конкретной 

выборке.

1. К приобретению жилья нужно готовиться заранее. И не 
только копить деньги (это самой собой подразумевает-

ся). Хотя бы несколько месяцев следует уделить сравнению 
разных вариантов. Как на вторичке, так и в новостройках. 
Отсмотрев десять - двадцать разных вариантов, вы поймете, 
какие критерии для вас важны, а какие второстепенны. После 
такой подготовки, когда вы увидите идеальный вариант, сразу 
поймете, реальную ли цену просит за него продавец. И в слу-
чае чего сможете обоснованно поторговаться.

2. Теперь о деньгах. Накопить нужно минимум двадцать 
процентов от стоимости жилья. Это и требование боль-

шинства банков, и вопрос собственной финансовой безопас-
ности. Ведь чем больше вы внесете сразу, тем меньше при-
дется брать в долг.

3. Отправьте заявки на ипотеку в несколько банков. Пусть 
поконкурируют между собой, кто предложит лучшие 

условия. Здесь критерий простой - выбирайте самую низкую 
ставку. Но внимательно изучайте, чтобы вам не стали при 
этом навязывать невыгодную страховку. Ставки между раз-
ными банками нужно сравнивать именно с учетом страховки, 
а не без нее.

4. По ипотеке платите не больше трети от ваших доходов. 
Это важно, потому что в жизни случается всякое. Се-

мейный доход может снизиться. Например, из-за увольнения 
или декрета супруги. Лучше увеличить срок и сократить пла-
теж. В этом случае дополнительные деньги вы всегда сможете 
отправлять на досрочное погашение. Это можно делать хоть 
каждый месяц.

5. Резервный фонд должен быть всегда. Неправильно все 
накопленные деньги отправлять в первоначальный взнос. 

Пусть часть останется на вкладе в банке. Допустим, сумма 
вашего дохода за три или шесть месяцев. Такая подушка 
безопасности нужна на всякий пожарный. Жизнь с кредитом 
и без сбережений слишком рискованна.

ПЯТЬ ШАГОВ 
ПЕРЕД ПОКУПКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ

СОВЕТЫ «СВ»

Тили-бом, тили-бом, 
есть у кошки 
новый дом.
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 ■ В Беларуси работни-
кам соцсферы предлагают 
арендное жилье, а много-
детным семьям - льготы при 
строительстве.

КОМФОРТ В АРЕНДУ
Мировая тенденция - сни-

мать квартиру, а не покупать 
жилье. Собственные квадрат-
ные метры по карману далеко 
не всем. Один из вариантов 
решения вопроса - аренда. Но 
не у частника, а у государства. 
Доля такого жилья в общем 
жилфонде Беларуси пока 
скромная, около 3,5 процен-
та. Но спрос на него растет. 
Только в столице Синеокой 
в прошлом году на каждую 
арендную квартиру поступа-
ло от пятидесяти до двухсот 
заявок. В 2020 году в Беларуси 
планируют построить 135 ты-
сяч квадратных метров съем-
ного жилья.

О том, что арендных квар-
тир должно быть больше, не 
раз говорил президент. Клю-
чи от недорогой однушки или 
двушки в первую очередь по-
лучают врачи, учителя и дру-
гие работники соцсферы. До-
говор заключают на пять лет 
с возможностью продления. 
Главное, соседям не мешать, 
платить вовремя и не портить 
имущество.

- Сохранить кадры в регио-
нах - сегодня одна из важней-
ших задач в стране, - говорит 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по инфор-
мационной политике Оль-
га Петрашова.  - Все более 
востребованным становится 
арендное жилье у молодых 
специалистов, которые едут 
работать в соседний город, на-
пример. Это важный момент, 
который позволяет чувство-
вать себя комфортно и спо-
койно работать, не отвлекаясь 
на бытовые вопросы.

КЛЮЧИ ОТ ГОРОДА 
БУДУЩЕГО
Ставку на арендное жилье 

сделали и в Островце, рядом 
с  которым скоро запустят 
 Белорусскую АЭС  - самый 

крупный энергетический 
проект Союзного государ-
ства.

- Этот еще недавно совсем 
небольшой поселок вытянул 
счастливый билет, когда его 
выбрали под площадку для 
 БелАЭС. Масштабная строй-
ка превратила Островец 
в динамично развивающий-
ся город с развитой инфра-
структурой, - отмечает член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту Виктор 
Свилло. - Население уже уве-
личилось с восьми до двенад-
цати тысяч жителей. За не-
сколько лет построили 240 
тысяч квадратных метров 
жилья. В Островце выросли 
многоэтажки, магазины, дет-
ские сады, школы.

Недавно в городе распахну-
ла двери центральная район-
ная клиническая больница. 
В ЦРБ почти 150 работников, 
большая часть которых - моло-
дые ребята. Без крыши над го-
ловой их не оставили, вручив 
ключи от арендного жилья. 
Снимать квартиру в Островце 
на длительный срок у мест-
ных жителей - удовольствие 
не из дешевых. Цены на уров-
не столичных. Двухкомнатная 
квартира - от 300 долларов 
в месяц (больше 20 тысяч рос-
сийских рублей), трехкомнат-
ная - в пределах 500 долларов 
(35 тысяч рублей).

- Очень рада, что нам как 
молодой семье дали жилье, - 
рассказывает врач-невролог 
Екатерина Ануфриева.  - 
Дома новые, уютные. Со 
старыми не сравнить, а по 
деньгам выходит гораздо 
выгоднее. В городе есть все, 
что нужно для комфортной 
жизни: детские сады, совре-
менные гимназия и  шко-
ла, центр творчества для 
молодежи, физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Уезжать никуда не хочется.

ДЕТСКИЕ 
КОМНАТЫ
Белорусские власти уже 

много лет стараются решить 
квартирный вопрос для мно-
годетных семей. Предлагают 
разные варианты: льготное 
кредитование, участки под 
индивидуальное строитель-
ство, продвижение в очереди 
на квартиру. Все, чтобы под-
держать родителей в стремле-
нии не ограничиваться рожде-
нием одного малыша только 
потому, что жилплощадь не 
позволяет. В прошлом году 
для больших семей построи-
ли свыше десяти тысяч квар-
тир. План на этот год - помочь 
обзавестись собственными 
квадратными метрами еще 
пятнадцати тысячам. Только 
в Минске планируют возве-
сти 33 дома для этих целей. 
И все-таки в двухмиллионном 

городе это капля в море - здесь 
в очереди на улучшение жи-
лищных условий стоят тысячи 
семей.

В малых городах хоть 
и строят меньше, но очереди 
двигаются быстрее. Месяц на-
зад в Слуцке десятки много-
детных родителей получили 
ключи от долгожданных ме-
тров в новом 40-квартирном 
доме. Новоселы Жанна и Ро-
ман Симонович - родители 
пятерых детей. От просторной 
квартиры на 75 «квадратов» 
они в полном восторге.

- Дети  - это счастье! Зна-
ли, что справимся, но такая 
помощь очень выручает. Се-
мейным капиталом тоже рас-
порядились: купили недале-
ко от города домик, баньку 
обустроили, участок разби-
ли - красота. Да и у детей ле-
том возможность быть на све-
жем воздухе, спокойно играть 
в своем дворе появилась, - не 
скрывает эмоций Жанна.

Кстати, если раньше тра-
тить семейный капитал до-
срочно можно было лишь на 
медицинские услуги, с 1 ян-
варя 2020 года правила по-
менялись. Финансы можно 
разморозить, например, для 
покупки квартиры. Уже посту-
пило больше шестнадцати ты-
сяч заявлений на получение 
средств. Из них 94 процента - 
на приобретение жилья.

Пандемия показала, что дача - не просто место, где можно 
вырастить картошку с огурцами, или один из вариантов для лет-
него отдыха. Это еще и способ комфортно пережить пандемию 
коронавируса вдали от людей.

Эксперты отмечают, что по сравнению с первым кварталом 
прошлого года спрос на загородные дома увеличился почти на 
треть. Самые дешевые варианты обойдутся три-четыре тысячи 
долларов (от двухсот тысяч российских рублей). Но в основном 
это домики с прохудившимися крышами, которые проще снести, 
чем отремонтировать. В тридцати километрах от Минска чуть 
дороже можно найти уже кирпичный домик с печкой и прове-
денной внутрь холодной водой. Правда, туалет и душ - на улице. 
Правила, чем больше комфорта и ближе к столице, тем выше 
цена, никто не отменял.

 ■ В апреле Александр 
Лукашенко подписал 
указ «Об ипотечном жи-
лищном кредитовании». 
Нововведения вступят 
в силу в октябре.

Тому, кто не стоит в очере-
ди на улучшение жилищных 
условий, придется рассчи-
тывать на собственные сбе-
режения. Президент не раз 
говорил: стоимость недвижи-
мости должна быть соизме-
римой с доходами граждан. 
Неудивительно, что в стране 
самое популярное решение 
жилищного вопроса - взять 
кредит. Но из-за пандемии 
многие банки поставили на 
паузу выдачу займов на по-
купку «вторичек». При этом 
на новостройки получить 
средства можно.

В октябре в Беларуси си-
стема жилищного строитель-
ства станет более гибкой. 
Появится ипотека. Взять ее 
можно будет лишь на гото-
вое жилье. А вот на квартиры 
и дома, для которых только 
котлован вырыли, механизм 
распространяться не будет. 
Получить заем белорусы 
смогут под залог квартиры, 
офиса и другой недвижимо-
сти. Еще одно выгодное от-
личие ипотеки - для нее не 
нужны поручители, которых 
не так и легко найти для того 
же кредита.

- Указ об ипотечном жи-
лищном кредитовании предо-
ставит больше возможностей 
для потребителей. Но чтобы 
эти механизмы работали, 
должен быть соответствую-
щий рынок жилья. Поэтому, 
как и планировали, постро-
им в этом году четыре мил-
лиона квадратных метров. 
В следующем, думаю, циф-
ры будут не меньше. Важно 
возводить жилье различных 
параметров, чтобы у каждо-
го был выбор: от небольших 
квартир, которые, кстати, 
пользуются очень активным 
спросом, до жилья с серьез-
ным метражом. С отделкой 
или без, - поясняет замести-
тель премьер-министра Бе-
ларуси Владимир Кухарев.
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В МЕТРЕ ОТ ДОМА КРЕДИТЫ

ИПОТЕКУ ТРИ 
МЕСЯЦА ЖДУТ

ДАЧНЫЙ БУМ ВЕЯНИЕ ВРЕМЕНИ

Жилплощадь позволяет! Решиться на третьего ребенка в РБ теперь гораздо проще, чем раньше.
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 ■ Белорусские ученые разрабо-
тали метод идентификации паль-
мового масла, который позволит 
распознать вредные пищевые «не-
видимки» в продуктах.

ДЕШЕВОЕ И ВРЕДНОЕ
- После развала 

СССР в Белару-
си остался всего 
один институт, 
обеспечиваю-
щий научное 
с о п р о в о ж д е -
ние пищевой 
промышленно-
сти, - рассказал 
гендиректор      
Научно-практического центра НАН 
Беларуси по продовольствию, про-
фессор, доктор технических наук, 
член-корреспондент Академии наук 
Зенон Ловкис. - С 2016 года в стра-
не действует разработанная нашим 
центром совместно с медиками Кон-
цепция государственной политики 
в области здорового питания.

- Пальмовое масло - продукт рас-
тительного происхождения, и оно 
не запрещено ни в Беларуси, ни 
в России. Объемы за последние 
двадцать лет выросли в пять раз. 
Население тропических стран упо-
требляет его в пищу тысячи лет. 
Только что отжатое - полезное, оно 
содержит каротин и обладает высо-
кой антиоксидантной активностью. 
Вред здоровью наносят соединения, 
которые образуются в процессе пе-
реработки при температуре свыше 

200 ºС. К нам поступает только такое. 
Потому что дешевое.

В 2003 году ВОЗ рекомендовала 
ограничить его употребление взрос-
лым и полностью исключить из дет-
ского питания, потому что «пальма» 
способствует выведению из орга-
низма кальция и витамина D. К ре-
комендациям прислушались в США 
и большинстве стран ЕС, где оно при-
меняется в основном для технических 
целей.

ТОРТЫ 
НА ИСКУССТВЕННЫХ 
СЛИВКАХ
- В каких продуктах чаще всего 

«пальму» применяют у нас?
- В Беларуси и России пальмовое 

масло используется при производстве 
масложировой продукции (кулинар-
ные, кондитерские, хлебопекарные 

жиры), а также спредов, маргаринов, 
глазированных сырков, морожено-
го, конфет и кондитерских изделий 
(заменители молочного жира, масла 
какао, сухих сливок на растительной 
основе), при выпечке хлеба и сдобы.

Как специалист могу смело утверж-
дать: для долгой и  качественной 
жизни в первую очередь нужна нату-
ральная еда. А для этого важно уметь 
разбираться в том, что написано на 
упаковке.

- Но ведь производители не всег-
да указывают наличие пальмово-
го масла, а чаще всего маскируют, 
пишут «заменитель» или «масло 
гидрогенизированное», «модифици-
рованное».

- Нам удалось разработать метод 
идентификации пальмового масла 
в  продуктах, позволяющий вычле-
нить «пальму» из других жировых 
компонентов. Суть методики заклю-
чается в установлении определенных 
маркеров, которые и указывают на 
наличие или отсутствие пальмового 
масла, если оно находится в продукте 
в сочетании с другими растительными 
маслами.

- То есть можно взять ваш маркер 
и пойти с ним в магазин?

- Наша разработка предназначается 
прежде всего для лабораторий над-
зорных и контролирующих органов, 
поскольку предполагает современное 
высокоточное оборудование. Разра-
ботанная методика - это своего ро-
да иммунитет от недобросовестных 
производителей. Мало определить 
присутствие «пальмы», нужно еще 
выяснить ее процент в составе про-
дукта - эту задачу сейчас как раз и ре-
шают наши специалисты.

В 2019 году мы уже применили раз-
работку на практике, когда выполняли 
дорожную карту совместно с Мин-
сельхозпродом по проверке качества 
и безопасности отечественной мо-

лочной продукции (тво-
рога, сыров, молока, 

сметаны), предна-
значенной для экс-
порта в  Россию. 
Тогда никаких на-

рушений не обнару-
жили. В Союзном 

государстве 
вполне мож-
но обойтись 
без паль-
м о в о г о 
м а с л а , 
заменив 
его рапсо-

вым, льня-
ным или 

подсолнеч-
ным.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Вышел из печати июльский выпуск журнала «Союзное 
государство». Представляем самые интересные материалы.

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ В ФИРМЕННЫХ 

МАГАЗИНАХ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ» 
В МОСКВЕ И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 

В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ КРАЕВЫЕ 
И ОБЛАСТНЫЕ БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА РОССИЙСКО

БЕЛОРУССКОЙ ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ 
ВЕРСИЮ СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 

НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

POSTKOMSG.COM/
SOYUZNOE_GOSUDARSTVO

- Страны - участницы ЕАЭС должны 
применять единый  согласованный 
подход к товарам, перемещаемым 
через границы Таможенного союза. 
Означает ли это, что для продуктов, 
потенциально содержащих пальмо-
вое масло, будет обязательным ис-
пользование белорусского метода его 
идентификации? 

- Белорусской стороной инициировано 
внесение изменений в правовые доку-

менты ЕАЭС по обязательному указа-
нию в маркировке полного состава жиро-
вой составляющей. Изменение подго-
товлено, но дата введения пока не из-
вестна.

Можно говорить о полном запрете паль-
мового масла в производстве продуктов 
детского питания на территории ЕАЭС. 
А для других потребителей необходимо 
в рамках техрегулирования узаконить 
нормы его содержания в продуктах.

Следующий шаг по защите потребите-
лей от контрафактных продуктов - адап-
тация методики определения содержания 
GE жирных кислот во всех видах расти-
тельных масел.

Несмотря на то, что обязательная рас-
шифровка жировых компонентов в соста-
ве продукта до конца не узаконена, от-
ветственные производители уже следуют 
ей, что позволяет каждому потребителю 
делать более осознанный выбор.

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

ДЛЯ ДЕТЕЙ НУЖНО ПОЛНОСТЬЮ ЗАПРЕТИТЬ
Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Основная цель нашего исследова-
ния состояла в том, чтобы еще раз 
убедиться, какое влияние оказыва-
ет «пальма» на организм человека, 
и создать маркеры для ее обнару-
жения в продуктах. Над решением 
этой проблемы мы работали около 
пяти лет совместно с академическими 
институтами - Институтом биохимии 
биологически активных соединений, 
Институтом физиологии и Гроднен-
ским медуниверситетом. Это был от-
дельный проект фундаментальных 
научных исследований НАН Беларуси.

- Ваши исследования подтвер-
дили заключения ученых других 
стран о вреде пальмового масла 
и его фракций?

- Да, полностью. Протоколы докли-
нических испытаний Института физио-
логии НАН Беларуси на эксперимен-
тальных животных свидетельствуют 
о выраженных побочных эффектах си-
стематического потребления пальмо-
вого масла при его добавлении (в раз-
личных количествах) в стандартный 
рацион животных. Причем негативные 
эффекты накапливались в организме 
и передались через поколения.

В клиническом эксперименте уча-
ствовали 137 добровольцев - студен-
тов Гродненского медуниверситета, 
разделенных на пять групп с диффе-
ренцированным назначением паль-
мового масла в суточном рационе 
питания. Выявлены биомаркеры ме-
таболических изменений, являющи-
еся факторами риска для развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нарушения процессов в печени, при-
чиной дефицита витамина D.

«Пальма», регулярно поступающая 
в организм, может вызвать диабет 
второго типа, ожирение, повышает 
риск возникновения атеросклероза 
и онкологических заболеваний.

НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ
Последствия аукнутся 
через поколения
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НЕ ВСЕ ПАЛЬМЕ
МАСЛЕНИЦА

К 
СВЕДЕНИЮ

Ученые классифицировали 
все рафинированные раститель-

ные масла и жиры по содержанию 
вредоносных фракций. Самое низ-

кое содержание их в подсолнечном, 
рапсовом, соевом и кокосовом мас-
лах, причем их употребление в уме-
ренных количествах относительно 
безвредно. Во второй группе - олив-
ковое, арахисовое, кукурузное, а са-

мые опасные - это пальмовое 
масло, все гидрогенизиро-

ванные и твердые фри-
тюрные жиры.

К нам везут выжимку 
из пальм «Тенера», которые 
растут в Малайзии 
и Индонезии. Этот сорт 
самый урожайный, дает 
с гектара около четырех тонн.

В пирожных 
зачастую таится 
опасный заменитель.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В честь обычной, но не-
вероятной девчонки назо-
вут площадь и колледж, где 
она училась. 19-летняя Свет-
лана Анурьева, умирая от 
рака, до последней минуты 
помогала людям во время 
пандемии.

ПО ПЕРВОМУ ЗОВУ
Недавно Владимир Путин 

вручил ордена Пирогова ме-
дицинским работникам, осо-
бо отличившимся в  борьбе 
с коронавирусом. Награду за 
самоотверженность получи-
ла и Светлана Анурьева. По-
смертно.

Ей было всего девятнадцать. 
Красавица-девчонка, студент-
ка медколледжа. Как раз ны-
нешним летом должна была 
получить красный диплом 
и хотела уже в августе посту-
пать в медицинский инсти-
тут. Стать врачом она мечтала 
с детства. Не сбылось.

Скромная районная больни-
ца поселка Карсун, что в Улья-
новской области. Когда здесь 
в начале пандемии коронави-
руса срочно потребовались 
помощники-добровольцы, 
чтобы разгрузить врачей, 
Света без раздумий вызва-
лась помогать. А позже стала 
медиком-волонтером проекта 
«Мы вместе». Возглавила штаб 
в поселке. Не только руково-
дила, распределяла заявки, но 
сама успевала делать больше 
всех. Помогала старикам и ин-
валидам, которым в  разгар 
пандемии даже просто выхо-
дить из дома было смертельно 
опасно. «Если не мы, то кто 
им поможет», - считала она. 
Надевала защитный комбине-
зон, маску, перчатки и бежала 
выполнять заявки от сельчан.

- Мы вместе 
четыре го-

да проучились на медсестер. 
Света хотела потом стать сто-
матологом или гинекологом, - 
вспоминает однокурсница 
и близкая подруга девушки Ай-
гуль Меннибаева. - Я не знаю 
других таких настолько свет-
лых и добрых людей. Она всег-
да хотела помогать другим, это 
желание шло у нее от самого 
сердца. Сначала у нас было 
совсем немного волонтеров, 
нагрузка большая, каждый на 
счету. Приносили запертым на 
самоизоляции односельчанам 
продукты, лекарства.

Расторопная и приветливая, 
она успевала отрабатывать 
больше всего адресов. Раз-
носила старикам провизию 
и  медикаменты, если надо, 
ставила им капельницы, де-
лала уколы. Человеческий долг 
и доброта не были для этой 
хрупкой девушки подвигом. 
Волонтер, чье лицо всегда бы-
ло закрыто защитной маской, 
она открывала свое сердце для 
каждого, кто нуждался в ее за-
боте. И при этом никому не 
рассказывала о собственных 
проблемах, о мучивших ее са-
му сильнейших болях.

- Я говорила ей, дочка, по-
жалей себя, не 
ходи. Она улы-
балась, успо-
каивала ме-
ня: «Мамочка, 
пожалуйста, 
не волнуйся, 
все у  меня пройдет, сейчас 
вот таблеточку выпью. Ведь 
мне спешить надо. Меня лю-
ди ждут». И так каждый день: 
таблетки выпьет и бежит во-
лонтерить. Весь апрель я ее 
дома практически не видела. 
Прибегала только ночевать. 
С утра пораньше опять бежа-
ла по заявкам, - рассказывает 
мама девушки Наталья 
Анурьева.

Будь проклят коро-

навирус! Таких людей у нас за-
бирает. Нет, сама Света им не 
болела, но косвенно именно 
он, вирус, стал во многом при-
чиной ее смерти.

ВРАЧИ ОШИБАЛИСЬ
Проблемы со здоровьем на-

чались еще зимой, когда у Све-
ты появилась 
непроходящая 
боль в животе. 
В  областной 
клинике при 
обследовании 
у  нее обнару-

жили кисту. Сделали опера-
цию. Опухоль удалили. «Ужас-
ного ничего не выявлено, так 
что не беспокойтесь, теперь 
у вас все будет в порядке», - 
успокаивали ее врачи. Но 
в этот раз доктора ошиблись.

Вернувшись из больницы 
домой, Света с  головой по-
грузилась в учебу. В колледже 
она была отличницей, даже 

губернаторскую стипендию 
получала. Попутно успева-
ла побеждать в спортивных 
соревнованиях и участво-

вать в самодеятельности, 
здорово пела.

Казалось, жизнь опять 
налаживается и  все 
страхи действительно 
позади. Но только ка-
залось.

В конце марта боли 
опять обострились. 

А тут, как назло, гря-
нула пандемия. 

Поселок закрыли 
на карантин.

- Везде блок-
посты. Ни 
въехать, ни 
выехать нель-

зя,  - говорит 
родная сестра Светы Эльви-
ра Крылова. - Все это время 
она спасалась только обезбо-
ливающими. И никогда не жа-
ловалась.

Вновь попасть в областную 
клинику Света смогла только 
в начале мая, когда карантин-
ный режим в области стали 
наконец смягчать. Ее тут же 

положили на хирургический 
стол. После новой операции 
выписали домой. Но боли не 
отпускали. 22 мая Света вновь 
попала в больницу. И только 
тут врачи признались, что уже 
бессильны ей помочь. Онко-
логия четвертой стадии. Все 
то время, пока она в поселке 
была заперта на карантине, 
болезнь пожирала ее изнутри.

Девушка все равно не сда-
валась, верила, что поправит-
ся и успеет сделать в жизни 
много-много хорошего. После 
второй операции Света с тру-
дом ходила, но по мере сил 
старалась участвовать нарав-
не с друзьями в волонтерской 
работе.

- Она до последнего помога-
ла людям, до тех пор, пока за 
несколько дней перед смертью 
уже не могла просто встать, - 
говорит Эльвира Крылова.

- Света никогда не показыва-
ла, что ее мучают боли. Учила 
нас улыбаться, несмотря ни на 
что. Мы почти до самого конца 
даже не знали, что у нее такая 
страшная болезнь, - рассказы-
вает ее соратница по волон-
терскому движению Айгуль 
Меннибаева.

ИКОНА 
МИЛОСЕРДИЯ
Кажется, время героев дав-

но миновало. И все они оста-
лись где-то там - на фронтах 
Великой Отечественной, на 
полях Целины или в суровой 
сибирской тайге, где комсо-
мольцы в жгучий мороз про-
бивали стальную ветку БАМа. 
Теперешний молодняк тем 
своим сверстникам, мол, не 
чета. В голове - только ветер: 
тачки, шмотки, айфончики. 
О таких вещах, как долг и со-
весть, они и понятия не име-
ют.

История Светы Анурьевой - 
как индульгенция ее поколе-
нию. Раз среди сегодняшних 
молодых есть такие, как она, 
бескорыстные сердцем и ду-
шой девчонки и  мальчиш-
ки, - а они есть, можно не со-

мневаться, - у нас всех есть 
будущее.

Смотрю на ее фотографию, 
и ком подступает к горлу. Она 
ведь только начинала жить. 
Девчонка из поселка Карсун 
в Ульяновской области, чья 
жизнь оборвалась на самом 
взлете. Теперь она для мно-
гих, как икона милосердия. 
Слишком пафосно? А  по-
моему, в самую точку. Хотя 
сама она, конечно, не дума-
ла, что совершает что-то ге-
роическое. Просто - помогала 
людям. Старалась сделать как 
можно больше для других, по-
скольку знала, что времени 
у нее осталось совсем мало. 
И ей самой уже ничто и никто 
не сможет помочь.

ОСТАЛАСЬ ВЕРНОЙ КЛЯТВЕ ДО КОНЦА
Света так мечтала о  вы-

пускном. Заранее продумала 
все детали этого важного дня. 
Какое платье наденет. Какие 
слова благодарности скажет 
преподавателям. И все обо-
рвалось…

Она ушла в последний день 
весны. На похороны собрал-
ся весь поселок. А девчонки-
одногруппницы, вместе 
с которыми она училась, ре-
шили, что без Светы выпуск-
ной праздник не состоится. 
И просто забрали дипломы 
без всяких торжеств. Из цве-
тов она больше всего люби-
ла ромашки. На ее могиле их 
целое море. И каждый день 
появляются свежие.

- Я горжусь своей дочерью. 
И буду гордиться всю жизнь, - 
говорит ее мама.

Будущие врачи обязатель-
но дают клятву Гиппократа. 
Только позже кто-то из них 
забывает про то, что в чем 
когда-то поклялся. Света вра-
чебной присяге осталась вер-
ной до конца.

Во время онлайн-общения 
с Владимиром Путиным до-
бровольцы акции «Мы вме-
сте» выступили с просьбой 
назвать в честь врачей и во-
лонтеров, которые жертвова-
ли собой во время пандемии, 
улицы в городах и поселках, 
а  также образовательные 
и медицинские учреждения. 
В тот же день решение при-
няли.

Именем Светы назовут 
ульяновский медицинский 
колледж, где она училась, 
и новую площадь в городе. 
Кроме того, указом губерна-
тора области учредили знак 
«За вклад в развитие добро-
вольческой деятельности 
имени Светланы Анурьевой». 
Он будет вручаться самым ак-
тивным волонтерам с не ме-
нее чем двухлетним стажем.

Страна должна знать и пом-
нить своих настоящих героев. 
Не слишком часто они появ-
ляются сегодня.

ПАМЯТЬ

ЦЕЛОЕ МОРЕ 
РОМАШЕК
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Добровольцы поддержали 
миллионы людей по всей 
стране, многие из которых 

даже за продуктами 
не могли выйти. 

SOUZVECHE.RU
КАК ВОЛОНТЕРЫ ВЫРУЧАЛИ 

ЛЮДЕЙ ВО ВРЕМЯ ЭПИДЕМИИ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Нет сомнений, что 
из Светы получился бы 
прекрасный доктор.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Фестиваль■искусств■прошел■в Ви-
тебске■29-й■раз.■В этом■году■он■пре-
вратился■в самый■большой■опен-
эйр■Союзного■государства.

МАСКА 
С ВАСИЛЬКОМ
За 29 лет истории фестиваля его 

гости твердо усвоили: зонт - это обяза-
тельная часть экипировки. но в этом 
году дожди не стали испытывать 
участников праздника на прочность. 
Гостей «славянского базара» радова-
ла по-настоящему летняя солнечная 
погода. Фестиваль на этот раз вышел 
к зрителям и превратился в большой 
опен-эйр. концерты, выставки и вы-
ступления из закрытых залов перееха-
ли на улицы и скверы витебска. Про-
грамму составили так, чтобы артисты 
и зрители не боялись подхватить ко-
ронавирус. а те, кто опасался заразы, 
с удовольствием покупали стильные 
льняные маски с вышитым василь-
ком - символом фестиваля. Плюс на 
каждом углу - средства для дезинфек-
ции, одноразовые маски и перчатки.

Для артистов праздник - это всегда 
еще и работа. но не только у них. на 
«славянском базаре» насыщенный гра-
фик был у Государственного■секрета-
ря■Союзного■государства■Григория■

Рапоты и депутатов Парламентского 
собрания союза Беларуси и России.

Еще до фанфар на церемонии от-
крытия Григорий Рапота отправился 
в промышленно-логистический ком-
плекс в поселке Болбасово под Оршей. 
Здесь ровно год назад начали вопло-
щать в жизнь масштабный инвестици-
онный проект, который интегрирован 
в мультимодальную логистику и марш-
рутную сеть «Один пояс - один путь».

ОПОРНЫЙ ПУНКТ
с 1939 года тут был военный аэро-

дром. а сегодня уже работает между-
народный грузовой аэродром «Орша». 
сейчас на его территории заканчива-
ют строительство нового терминала. 
инфраструктура должна обеспечить 
обработку, хранение, таможенное 
оформление авиационных грузов. 
Предприятие удачно расположено 
возле крупного железнодорожного 
узла и автомобильной магистрали 
Москва - Минск и дальше на Европу.

- впечатляют темпы строительства 
авиатерминала и самого логистиче-
ского центра, - поделился впечатле-
ниями госсекретарь. - взлетная поло-
са длиной больше трех тысяч метров 
рассчитана практически на все типы 
самолетов. всегда интересно побы-
вать там, где видишь явный прогресс. 
Перспективы развития особой эко-

номической зоны «Бремино-Орша» 
очень серьезные. Если запустим про-
ект высокоскоростной магистрали 
из санкт-Петербурга в Гамбург через 
Беларусь и Польшу, то этот комплекс 
станет одним из основных грузопере-
рабатывающих пунктов.

Готовятся к развитию торговли 
и другими способами. в этом году 
в Беларуси запустили систему мар-
кировки обуви. Уже «проштамповали» 
больше 40 тысяч пар.

- Речь идет о новой модели ин-
формационного взаимодействия,  - 
уточнил начальник комплекса 
«Бремино-Орша» Владимир■Костене-
вич. - Доработали наше программное 
обеспечение, интегрировав его с Госу-
дарственной системой маркировки то-
варов Российской Федерации. Это зна-
чительно облегчит и ускорит процесс, 
позволит оперативно обмениваться 
информацией в защищенном режиме 
и оптимизировать стоимость услуг.

Территорию «Бремино-Орша» хотят 
превратить в один из самых крупных 
логистических кластеров в ЕаЭс.

НАУчНЫЙ ПОдхОд
По традиции Дня союзного госу-

дарства Григорий Рапота пообщался 
с журналистами в витебске. Он рас-
сказал о самых насущных вопросах:

- Разговор об отмене роуминга меж-
ду РФ и РБ идет несколько лет. Мы уже 

на финальном этапе. Министерства 
связи разработали дорожную карту - 
до октября этого года вопрос должен 
быть решен. соглашение о взаимном 
признании виз укрепляет нашу ин-
теграцию. Пока точной даты, когда 
начнет действовать соглашение, нет, 
нужно время на обмен данными. ког-
да все формальности будут выполне-
ны, документ вступит в силу.

Также Госсекретарь рассказал, что 
союзное государство постоянно ищет 
новые проекты. Особенно это каса-
ется сферы науки. сейчас действуют 
двенадцать программ, но есть жела-
ние этот список расширить. 

- собираем разные предложения. 
Это космическая сфера, проекты по 
развитию концепции умного города, 
программа по радиационной безопас-
ности, есть задумки в развитии меди-
цины, - сказал Григорий Рапота.

Чтобы стимулировать ученых дви-
гать прогресс, в союзном государстве 
учредили новую премию. Она анало-
гична той, что уже существуют в сфере 
литературы и искусства, и которой как 
раз на «славянском базаре» награжда-
ют отличившихся россиян и белорусов. 

- сейчас разработали регламент но-
вой премии - в области науки и тех-
ники. Ее тоже будут вручать раз в два 
года. Будем делать это 2 апреля в День 
единения народов Беларуси и России, -  
рассказал Госсекретарь сГ.

Александр ЛУКЬЯНОВ, председатель 
Молодежной палаты ПС:

- не поверите, но на «славянском базаре» 
я побывал впервые! сама атмосфера фести-
валя, гостеприимство витебской земли и, как 
отмечают постоянные участники, непредска-
зуемая погода, наполнили его особой аурой. 
но самое главное - счастливые, радушные 
люди, которые при первой встрече говорили: 
«поздравляем с праздником!»

на акцию памяти в честь 75-летия победы 
в Витебске пришло много молодежи. очень 
важно, чтобы эта традиция сохранилась и пе-
редавалась из поколения в поколение. В каж-
дой семье есть свои герои, важно, чтобы 
лозунг «никто не забыт, ничто не забыто» не 
оставался просто словами.

уже много лет День союзного государства на «сла-
вянском базаре» начинается с церемонии возложе-
ния цветов к монументу в честь советских воинов-
освободителей, партизан и подпольщиков Витебщины. 
у Вечного огня депутаты парламентского собрания 
встретились с ветеранами и представителями обще-
ственных организаций.

- Форум проходит в год 75-летия победы, и мы должны 
помнить, что это наша общая победа, - сказала Люд-
мила Макарина-Кибак, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по социальной 
и молодежной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам. - наши народы связывают пройден-
ные вместе испытания и радость общих достижений. 
Фестиваль - это искренний праздник музыки, дружбы 
и добра. отношения между россиянами и белорусами 
всегда отличались особой теплотой. уверена, что так 
будет и впредь. нас объединяют не только общая куль-

тура, многовековая история, но и интересы, устремлен-
ные в будущее.

еще одна традиция - посещение музея-усадьбы ху-
дожника ильи репина «здравнево», над которым много 
лет шефствует союзное государство.

- Это потрясающее место для проведения пленэров, 
творческих встреч, - улыбались депутаты. - каждый год 
сюда приезжает множество гостей. Видим, что в экспо-
зиции появляется все больше предметов, отражающих 
колорит того времени.

В этот раз участникам круглого стола «Диалог культур 
и литературы в союзном государстве» повезло: было 
тепло и солнечно, что дало возможность поработать под 
открытым небом. как всегда, в музее-усадьбе творили 
художники. они без подарка дорогого гостя не отпу-
стили. «на счастье» госсекретарю григорию рапоте 
подарили красочную маляванку - традиционную для 
Витебщины картину на черном льняном холсте.

СКАЗАНОмаляВанка на счастье ТРАДИЦИИ
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ПОЙдЕМ «ОдНИМ ПУТЕМ»

Союзные парламентарии Оксана Гайдук, Людмила Макарина-Кибак и председатель  
Молодежной палаты ПС Александр Лукьянов возложили цветы у мемориального  
комплекса «Три штыка». 

После пленэра в «Здравнево» мастерицы подарили Григорию Рапоте красочное  
полотно.
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 ■ На праздник, посвящен-
ный Союзу Беларуси и Рос-
сии, приехали любимые ар-
тисты.

Финальным аккордом на-
сыщенного Дня Союзного 
государства стал душевный 
летний вечер с его концер-
том «Союзное государство 
приглашает…». На сцене 
Летнего амфитеатра высту-
пили известные артисты 
России и Беларуси: оркестр 
«Фонограф-Симфо-Джаз» под 
управлением Сергея Жили-
на, Дмитрий Певцов, Евге-
ний Дятлов, Алена Ланская 
и многие другие.

Концерт «Живая музыка ки-
но» в День Союзного государ-
ства стал подарком не только 
кинолюбителям, но и всем по-
клонникам хорошей музыки 
«не под фанеру». Перед нача-
лом шоу Григорий Рапота 
вручил специальные дипломы 
деятелям культуры. В этом го-
ду отметили работу коллекти-
ва мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», 
а также сотрудников музея 
Максима Богдановича. За 
участие в грандиозном про-
екте Союзного государства по 
созданию Ржевского мемори-
ала и мероприятия к 75-летию 
Великой Победы наградили 
директора Центрального 
музея Великой Отечествен-
ной войны 1941 - 1945 годов 
Александра Школьника. По-
четную награду из рук госсе-
кретаря получил и заслужен-
ный артист РФ Сергей Жилин 
вместе со своим оркестром. 
Дирижер тут же убежал за ку-

лисы, сменил черный фрак на 
белый, и грянули фанфары! 
Шоу-программу «Союзное го-
сударство приглашает…» от-
дали в полное распоряжение 
виртуозу Жилину.

- Целый день репетирова-
ли. А за два часа до концер-
та объявили перерыв, чтобы 
музыканты могли хотя бы 
немного познакомиться с за-
мечательным Витебском. Но 
еще не все вернулись, поэто-
му какое-то время придется 
выступать в «укороченном» 
составе, - пошутил артист.

Под звуки оркестра на сце-
ну вышел элегантный Сергей 
Волчков в черном фраке и та-
инственной маске и покорил 
зрительские сердца «Арией 
Мистера Икс». Российский 
актер Евгений Дятлов «рас-
качал» зал песней об острове 
невезения. Дмитрий Певцов 
не хуже Андрея Миронова 
исполнил «Белеет мой парус 
такой одинокий» из комедии 
«12 стульев». Как всегда, на 
концертах Жилина главными 
открытиями шоу становятся 
дети. Алиса Голомысова, 
которая два года назад «вы-
стрелила» на союзном концер-
те в Витебске с хитом «Делу 
время», в  этот раз сорвала 
бурю аплодисментов песней 
«Неудачное свидание».

В ответственный момент 
погода не подвела, хотя в пол-
ночь на столбике термометра 
было не больше восьми гра-
дусов. Но зрители никак не 
хотели расставаться с арти-
стами даже после финальных 
аккордов и не раз вызывали 
их на бис.

ВЕСЬ ЭТОТ ДЖАЗ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Главной звездой культурного форума 
стал король российской эстрады.

«Вот и мое имя на аллее звезд!» - написал 
Филипп в соцсетях сразу после того, как фами-
лия Киркорова появилась на «голливудском 
бульваре» у Летнего амфитеатра в Витеб-
ске. Так начались приключения артиста на 
«Славянском базаре». Но сюрприз был не 
последним. Вечером его удостоили почетного 
знака президента республики «Через искус-
ство к миру и взаимопониманию». Кстати, это 
уже вторая государственная награда Беларуси 
для российского певца. Первым был орден 
Франциска Скорины.

Конечно, над «королем ремейков» можно 
подшучивать бесконечно. Тем более он и сам 
не против. Однако обе награды Филипп за-
служил. Уже хотя бы потому, что он народный 
артист сразу трех стран - России, Украины 
и Молдовы - и, следовательно, способствует 
дружбе народов.

А уж на «Славянский базар» ездит почти 
с начала его основания. Впервые вышел на 
сцену в Витебске в 1994 году. И с тех пор дал 
тут шесть сольных концертов, много раз 
участвовал в открытии и закрытии 
фестиваля.

Разумеется, Киркоров не был бы 
самим собой, если бы обошелся без 
эпатажа. На церемонии открытия 

именной звезды появился в дизайнер-
ской маске со стразами. Но быстро снял 
из-за того, что трудно дышать.

- Всякий раз, когда выходил на сцену 
Летнего амфитеатра, надевал маски 

разных героев,  - вспомнил Кирко-
ров. - Но никогда не думал, что по-
явлюсь вот в такой. Приятно, что 
в тот период, когда все му-

зыкальные 
форумы, включая ле-

гендарное «Евровидение», 
закрылись, «Славянский ба-
зар» нашел в себе силы не 
останавливаться, а собрать 
гостей и друзей. И если фе-
стиваль выстоял в этот не-
вероятный год, он будет жить 

еще долго.
Звезда Киркорова - 16-я по сче-

ту. До нее на площади засверкали 
гранитом именные награды Аллы 

Пугачевой, Софии Ротару, Валерия Леон-
тьева, Эдиты Пьехи, Льва Лещенко, Алек-
сандры Пахмутовой и многих других арти-
стов.

Филипп был в превосходном настроении. 
Открыто признавался в том, что ему 53 го-
да, а кто даст? Хвастался новыми нарядами. 
И радовался тому, что «Славянский базар» - 
повод их выгулять. Певец привез восемь ди-
зайнерских костюмов. Один ярче другого. Вот 
надел шапку - сверкающий шар, типа тех, что 
вешают на вечеринках. Аксессуарами к дру-
гому наряду были розовые перчатки и черная 
маска с черепом. Третий костюм был вполне 
в духе «Славянского базара» - с зеленым 
цветочным принтом и соломенной шляпкой.

- Хочу поселить «исцеляющий вирус»  - 
любовь!  - сказал на концерте Киркоров.  - 
Инъекцию в полном размере получит каж-
дый.

Будем верить, что «исцеляющий вирус» 
окончательно победит коронавирус.

На церемонии открытия Киркоров, конечно, 
вспомнил о том, что «цвет 
настроения бывает синим», 
но тут же поменял его на 
более светлый песней «Вы-
ключаем грусть и включа-
ем радость!»

После выступлений пе-
вец тоже не скучал. Загля-
нул в краеведческий му-
зей и оценил коллекцию 
могилевского художника 

Вадима Красовского. Тот 
создал портреты известных 

людей, в том числе и Кирко-
рова, из монет.

 ■ Белорус Роман Волоз-
нев завоевал Гран-при 
конкурса эстрадной 
песни. Высшую награ-
ду получила и Ангели-
на Ломако - участница 
детского песенного 
смотра.

Победный кубок вручал 
не кто-нибудь, а знаме-
нитый российский артист 
Олег Газманов. Из фести-
вального Витебска победитель 
увез «Лиру» и премию в размере 20 
тысяч долларов. Роман Волознев 

также заслужил специальную премию 
имени Владимира Мулявина за лучшее 
воплощение национальной темы. А еще 
специальный приз Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии. Конкурсантка из России Елена 
Фрейман увезла домой спецприз 
Парламентского Собрания и Меж-
государственной телерадиокомпа-
нии «МИР».

Удача улыбнулась и минчан-
ке Ангелине Ломако. Юная 
звездочка получила Гран-при 

детского конкурса «Славянского 
базара».

Интервью с победителями читайте 
в следующих номерах «СВ».
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КИРКОРОВ ПРИВЕЗ 
«ЦЕЛИТЕЛЬНЫЕ ИНЪЕКЦИИ»

ДУЭТ ГРАН-ПРИ
НАГРАДА

Роман Волознев увез домой главную «Лиру».

В Летнем амфитеатре 
Филипп включил радость 
и выключил грусть.

Концерт «Союзное 
государство 
приглашает...» 
стал самым 
ярким и громким 
фестивальным 
аккордом 
витебского 
праздника.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Слышишь■«Ты■меня■на■
рассвете■разбудишь»■и «Бе-
лый■ шиповник»■ из■ рок-
оперы■ «Юнона■ и  Авось»,■
и  щемит■ сердце.■ А  филь-
мов,■к которым■он■сочинил■
музыку,■и вовсе■не■счесть.■
Знаменитому■композитору■
исполнилось■75,■однако■глаз■
горит■и пальцы■бегают■по■
роялю,■как■в двадцать.■«СВ»■
узнало,■ почему■ он■ любит■
«потерянных■ героев»,■ за-
чем■стал■режиссером■и что■
общего■у него■с деревянным■
мальчиком.

СПАСИБО,  
ЧТО СОЗДАЛ
- Алексей Львович, на са-

моизоляции довели до ума 
третью рок-оперу «Война 
и мир»?

- Не прошло и восьми лет, 
как ее готовим (улыбается). 
Музыка, конечно, давно на-
писана. Спектакль драматур-
гически, как пружина, ужал-
ся. Из трех актов превратился 
в  два. Получился остросю-
жетным. Первое название 
было «Живые картины вре-
мен императора Наполеона». 
Толстой не любил театр, но 
словосочетание «Живые кар-
тины» у него где-то мелькало. 
На карантине занимался ор-
кестровкой, аранжировкой. 
Ежедневно. Уходило много ча-
сов. Андрей Болконский по-
лучился потерянным героем 
своего времени. Где только се-
бя не ищет. В воинской славе, 
у масонов, в религии... Нако-
нец любовь - Наташа. Но она 
предает. И он, хочет не хочет, 
идет, когда надо, защищать 
Москву и  находит смерть. 
Теперь вот  - репетируем. 
С 1 августа начнем прогоны. 
Пандемия, конечно, сильно 
задержала процесс. Плани-
ровали выпустить спектакль 
весной, но теперь, очевидно, 
премьера состоится к октя-
брю на нашей большой сцене 
(в Театре Алексея Рыбнико-
ва. - Ред.).

- В прошлом году вы выпу-
стили фильм «Потерянный», 
где главный герой - успешный 
режиссер. Его тоже назове-
те потерянным?

- В профессии он состоял-
ся. Снимает блокбастеры, 
сериалы. Но потерян духов-
но. В системе координат по-
литических, экономических, 
творческих, в системе цен-
ностей. Хочет сказать слово, 
а  возможности нет. Свобо-
ден, но не в стае, и никто его 
не поддерживает. Это герой, 
за которым я наблюдаю. Ка-
жется, он - типичный пред-
ставитель определенной кате-

гории современных творцов.
- Есть ощущение, что вы 

в отличие от этих персо-
нажей твердо стоите на 
ногах. Посоветуйте, как 
обрести почву.

- Всех этих героев, о кото-
рых мы с вами говорим, соз-
дали. Болконского, например, 
Лев Толстой. И они оживают 
только в тот момент, когда 
читатель знакомится с про-
изведением. В воображении. 
Но не могут сказать писате-
лю: «Спасибо, Лев Николае-
вич, что меня создали. Все 
про меня читают! Стал зна-
менит». А вот у меня и у вас 
эта возможность есть. Если 
же представить, что Бог дей-
ствительно создал людей (ну 
пока более толкового объ-
яснения не придумано), нас 
с вами. Мы в отличие от ге-
роев книг и фильмов можем 
сказать Создателю: «Спасибо 
тебе за то, что существуем. 
С  нашими трагедиями, за-
морочками, благополучием 
или неблагополучием». Есть 
возможность дышать, как-то 
проживать жизнь, радоваться 
или огорчаться. И прекрасно.

СУДЬБОНОСНАЯ 
КРЫСА
- Вы сняли уже три фильма. 

Зачем успешный композитор 
стал еще и режиссером?

- Музыкальными фильмами 
в России сейчас не занимают-
ся, ведь на них не ходят. Хоте-
лось, чтобы они все-таки были. 
И решил: «Сам сниму». В 70 
лет стал кинорежиссером. Ни 
один композитор в мире это-
го не делал. Удалось добиться 
финансовой поддержки. Но са-
моубийство, когда все день-
ги - бюджетные. За каждый не-
правильно потраченный рубль 
можно получить условный 
срок. Пришлось выкладывать 
из своего кармана. Уложились 
в тридцать съемочных дней, 
сделали фильм «Дух Соноры».

- Название любопытное. 
О чем он?

- В основу легла рок-опера 
«Звезда и Смерть Хоакина Му-
рьеты». Попробовали соору-
дить декорации, нарисовав 
что-то. Но получилось на-
столько чудовищно, что сразу 
отказались. И надо было ви-
деть, как в мосфильмовский 
павильон заезжали огромные 
грузовики. Завозили грунт. 
Настоящую землю. Это бы-
ли прерии: Мексика (у Рыб-
никова Хоакин - не чилиец, 
а мексиканец. - Ред.). Для то-
го, чтобы сделать круговую 
панораму вокруг героя, пове-
сили 1,3 тысячи метров хро-
макея. И создали солнечный 
мексиканский день.

- Фильм демонстрировали 
не только в России?

- В Беларуси показывали 
его на моем авторском вече-
ре в 2016 году. В большом зале 
Дворца Республики. Испол-
нитель главной роли Павел■
Зибров пел вместе с экраном. 
Была такая мощь! Именно 
там, в  Минске, я  подумал: 
«Как здорово-то!»

- Вообще с Беларусью в ва-
шей жизни много связано?

- Чудесная страна, прекрас-
ные люди. Там часто гастро-
лировал мой театр. Публика 
встречает хорошо. А еще моя 
сестра жила в республике дол-
гое время. Ну и, конечно, луч-

шие годы в кино там прошли. 
«Беларусьфильм» был мощ-
ной студией, которая рабо-
тала в основном для россий-
ского телевидения и здорово 
его питала. Чудесные актеры 
съезжались. «Красная шапоч-
ка» там снималась. И мой лю-
бимый «Буратино». Я, кстати, 
себя с ним отождествляю. По 
чертам характера. Даже мой 
театр появился совершенно 
по-буратиньи.

- Как?
- Жил на втором этаже дома 

в Большом Ржевском пере-
улке. И была лестница вниз, 
по которой никогда не ходи-
ли. Но появилась крыса. Со-
седка знала, как ее извести. 
При помощи черного корня. 
И положила его в дырку, куда 

крыса забегала. И мы, чтобы 
проверить, как он действу-
ет, спустились по лестнице. 
Я открыл дверь и увидел под-
вал. В жутком состоянии. Это 
был склад какого-то госпи-
таля. И  в  голову не могло 
прийти, что, когда начнет-
ся Перестройка, возьму этот 
подвал в аренду. Сам сделал 
там ремонт. И создал театр 
на 40 - 50 человек. В 90-х го-
дах это казалось не то что 
легкомысленной, а вообще 
безнадежной затеей. Деньги 
брали взаймы, приходилось 
отдавать. Не знаю, как, но 
получилось. Буратино лю-
бил приключения, и у меня 
эта авантюра - создать театр - 
удалась. Поставили там «Ли-
тургию оглашенных».
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ТАКОЙ ЖЕ АВАНТЮРИСТ,  
КАК МОЙ ЛЮБИМЫЙ БУРАТИНО

Алексей РЫБНИКОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Алексей Рыбников родился 17 июля 1945 года в Москве. 

В восемь лет написал несколько фортепианных пьес. 
В  одиннадцать - балет «Кот в сапогах». С отличием окончил 
Московскую консерваторию. Автор музыки к рок-операм 
«Звезда и смерть Хоакина Мурьеты» и «Юнона и Авось», 
к фильмам «Остров сокровищ», «Приключения Буратино», 
«Про Красную шапочку», «Усатый нянь», «Новые приклю-
чения капитана Врунгеля», «Тот самый Мюнхгаузен», «Вам 
и не снилось…», киножурналу «Ералаш» и многим другим 
проектам. Создал Театр Алексея Рыбникова. Обладатель 
большого количества орденов и двух госпремий. Заслу-
женный деятель искусств. Народный артист.

- Папа - скрипач, мама - дизайнер. 
Насколько творческие родители по-
влияли на выбор профессии?

- конечно, на начальном этапе они всег-
да определяют судьбу детей. и если не 
ошибаются, замечательно. тут был счаст-
ливый случай. родители хотели, чтобы 
я стал профессиональным музыкантом. 
Это совпало с моими детскими чаяниями. 
совсем маленьким услышал Шестую сим-
фонию Чайковского в большом театре 
и понял, что без музыки не смогу. а потом 
началась каторга.

- В каком смысле?
- Это можно назвать модным словом 

«самоизоляция». родители должны на 

нее обречь ребенка, который хочет стать 
профессиональным музыкантом. Все, как 
у спортсменов. мальчику или девочке 
придется значительно меньше гулять 
и играть со сверстниками и отдавать всего 
себя музыке. у нас в Центральной музы-
кальной школе при московской консерва-
тории пощады не было. растили чемпио-
нов. если чуть-чуть сходил с дистанции, 
меньше занимался, хуже сдал экзамен, 
попадал в разряд всеми презираемого, 
в некий черный список, и на карьере был 
поставлен крест. не знаю, может, сейчас 
там стало помягче, но тогда собирали де-
тей со всего советского союза. В классе 
было человек десять. Феноменальное 

образование. а в старших классах еще 
и стипендию платили. но в то же время 
и тяжелая психологическая нагрузка.

- Вашим педагогом был легендар-
ный Арам Хачатурян. Часто ли он вас 
хвалил?

- арам ильич был гениальным компози-
тором и человеком мира. и прививал ощу-
щение творческой свободы. помню, как 
сыграл сонату «Хороводы», и он сказал: 
«ты мне гвоздь в мозг забил. Все время 
напеваю финал. Это редкое качество, ког-
да композитор умеет создавать образы». 
и теперь, если сочиняю что-то запоми-
нающееся, то, что остается у слушателя 
в голове, считаю задачу выполненной.

либо музЫка, либо прогулки Во ДВоре ДЕТСТВО В ИЗОЛЯЦИИ

Для легендарного ленкомовского спектакля маэстро положил стихи Андрея Вознесенского (слева)  
на восхитительные мелодии.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

ТЕЛЕПРОГРАММА

- У нашей семьи 
традиция - в сентябре 
приезжаем в санато-
рий Краснодарского 
края. Моя жена - белоруска 
с ВНЖ в Москве, и сейчас 
она в республике. Вернется 
оттуда, как только Россия 
и Беларусь откроют грани-
цы. Слышали, что это во-
прос ближайшего време-
ни. Могут у нее возникнуть 
проблемы при посещении 
санатория?

- Да, санаториям России 
разрешили принимать ту-
ристов - Минздрав 15 июля 
внес соответствующие из-
менения в приказ о работе 
медицинских организаций. 
Теперь можно приехать да-
же без справок об отсутствии 
коронавирусной инфекции. 
Исключения составят только 
те случаи, когда обследова-
ние требуется в соответствии 
с эпидемиологической ситуа-
цией в конкретном регионе.

Однако отдыхающему на-
до будет показать документ - 
справку об отсутствии контак-
тов с зараженными COVID-19 
в течение предшествующих 
четырнадцати дней. Получить 
ее следует в поликлинике или 
другой медицинской органи-
зации на основании заклю-
чения врача-эпидемиолога 
не позже, чем за три дня до 
отъезда в санаторий. Врач 
проведет комплексную оцен-
ку здоровья пациента, в том 
числе по отсутствию и нали-
чию заболеваний, факторов 
риска и противопоказаний.

У жены не должно возник-
нуть проблем, поскольку при 
ВНЖ у нее есть полис ОМС. 
Значит, справку она получит 
без труда в  поликлинике, 
к которой прикреплена или 
может прикрепиться при не-
обходимости. Если эти усло-
вия соблюдаются, преград 
для вашего отдыха никаких 
не будет.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(16+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

07.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

08.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (12+)

11.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25, 22.25, 04.15 «ЧЕЛОВЕК, 

КОТОРЫЙ БРАЛ ИНТЕРВЬЮ» 
(16+)

17.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

18.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

19.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН»л (16+)
01.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 

(6+)
02.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 16.00 «Два веселых гуся», 
«Футбольные звезды», 
«Наследство волшебника», 
«Необитаемый остров», 
«Сказка для больших 
и маленьких», «Фильм, фильм, 
фильм», «Фунтик и огурцы». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «ИВАН ДА МАРЬЯ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.40 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Путешествие в прошлое» (12+)

10.15, 20.30, 03.15 «Карта родины. 
Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.45 «ТЕНЬ САМУРАЯ» (16+)
15.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

19.45, 23.20, 04.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

21.15 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
23.05, 04.30 «RuBy. Фишинг - это 

не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

05.00 «Карта родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

06.00 «Прометей», «Чебурашка», 
«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «НОВЫЕ 
ПОХОЖДЕНИЯ КОТА 
В САПОГАХ»  (12+)

09.45, 14.45, 23.00 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Володарский район» (12+)

10.15, 15.15, 21.00, 05.00 «Карта 
Родины. Большой Сочи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.35 «ТРИ ТАЛЕРА» (16+)
16.00 «Прометей», «Чебурашка», 

«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.30 «RuBy. Фишинг - это 
не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.45 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
03.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30, 22.30, 04.15 
«СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(12+)

18.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «РОКОВАЯ ОШИБКА» 
(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Рикки-Тикки-Тави», 
«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
08.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
18.15 «Рикки-Тикки-Тави», 

«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
20.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
22.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
01.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
01.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 
«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИМ 
ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
18.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 

«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

22.30 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

27 июля 28 июля 29 июля 30 июля

23 июля 24 июля 25 июля 26 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 Расстояние от Москвы до Кинеш-

 Из столицы РФ ежедневный пря-
мой поезд довезет за 9,5 часа. Билет 
стоит от 900 рублей. Из Минска удоб-

 
тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

ОБУТЬСЯ 
В ВАЛЕНКИ-ГИГАНТЫ

На улице Фрунзе всегда можно встре-
тить туристов. Все они хотят заглянуть 

разные. Это валенки. Началась история 
экспозиции три десятка лет назад холод-

Соколовых. Две доче-

Появились валенки-ботфорты, валенки 
со шнуровкой, разноцветной вышивкой... 
Ремеслом занялась вся семья. Вскоре 

Есть тут и особенные экспонаты, зане-

бы не налезли. Они рассчитаны на ножку 

лее кажутся микроскопическими рядом 

фабрикант Петр Севрюгов. Владел бумаготкацким делом. 

ми, ротондами, широкими парадными лестницами получилась 
всем на зависть. Новый дом так приглянулся владельцу, что 
он дал ему ласковое имя «Отрада».

Но увы, долго любоваться на свое поместье Севрюгову не 

рят, даже смог сфотографировать призрак, стоявший возле 

девушка утопилась здесь еще во времена Севрюгова из-за 
несчастной любви.

ПРОГУЛЯТЬСЯ 

удивительно живописные виды. Набережная ис-
стари служила любимым променадом горожан 

мер, художник Борис Кустодиев
Александр Островский. Найти узнаваемые 
пейзажи можно как на картинах одного, так 

была деревянным, словно резная шкатулка. При-

торговые павильоны.
Сейчас внешний облик изменился, но все рав-

но продолжает оставаться очень приятным. Не 
случайно на Волжском бульваре снимали эпи-
зоды нескольких отечественных фильмов. По 
нему ходили герои «Бесприданницы», «Вассы 

Летом здесь проводят театральные постановки 

ные праздники.

ОКАЗАТЬСЯ 

В 20 километрах от Кинешмы притаилось уютное 

классика русской литературы Александра Остров-

Судейские наблюдения дали пищу для многих пьес 
Островского. Например, для сюжета той же «Бес-
приданницы» Александр Николаевич использовал 
случай убийства из ревности молодой женщины. 
Творчески переработанные материалы кинешемско-

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КИНЕШМУУЗНАТЬ, 
ГДЕ СТЕНЬКА 

РАЗИН КНЯЖНУ 
УТОПИЛ
«И за борт ее бросает
В набежавшую волну».
Это, конечно, только пре-

дание, но многие жители 
Кинешмы верят, что именно 

 намата йичазак Степан Ра-
зин утопил персидскую княж-

приводят название родного 
города. Мол, подозвал Стень-

спросила его: «Кинешь мя?» 

имя.

сия. Ученые полагают, что 
название возникло гораздо 
раньше, еще во времена до 
прихода славян, когда здесь 
хозяйничали финно-угорские 

слово означает «темная во-
да».
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Усадьба Севрюгова 
была бриллиантом 
местной архитектуры, 
но годы ее не пощадили.

С набережной открываются 
потрясающие виды.

Такая пара точно 
жать нигде не будет.
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